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Медалями Общественной палаты Российской Федерации «За заслуги перед обществом» награждены председатель комиссии Обществен-
ной палаты Кузбасса по вопросам ЖКХ и местного самоуправления Михаил Сергеев и член Экспертного совета палаты Андрей Куприянов.

Награждения медалью удостаиваются общественники, военные и гражданские лица за патриотизм, службу Родине, личные инициативы, 
способствующие процветанию страны.

Награды за заслуги перед обществом

Общественной палате Кемеровской области – Кузбасса вручен почетный знак имени известного кузбасско-
го ученого-историка.

 Председатель Парламента Кузбасса Алексей Зеленин вручил 
Общественной палате Кемеровской области - Кузбасса почетный 
знак Парламента Кузбасса «Шуранов Николай Павлович». Знаком 
оценен вклад общественников в развитие образования, науки и 
культуры региона, а также в популяризацию исторических знаний 
о Сибири и Кузбассе. 

Члены Общественной палаты приняли активное участие во вне-
сении инициативы по учреждению почетного знака Парламента 
«Шуранов Николай Павлович» в  целях увековечения памяти док-

тора исторических наук, профессора, заслуженного деятеля нау-
ки Российской Федерации Николая Шуранова – первого ректора 
Кемеровского государственного института культуры, организатора 
исторической науки в Кузбассе.  Члены и эксперты Общественной-
палаты участвовали в предварительном обсуждении концепции и 
положения о знаке. 

В ознаменование роли Общественной палаты Кемеровской 
области - Кузбасса в учреждении почетного знака, палата стала 
первой организацией, награжденной знаком.

Общественной палате Кузбасса вручен почетный 
знак Парламента

Главная тема
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Состоялось заседание Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса. Члены палаты подвели пред-
варительные итоги работы в 2022 году, наметили цели на следующий год, получили награды за достижения в 
общественной деятельности и вклад в развитие гражданского общества, проголосовали за принятие в члены 
палаты новых общественников

Заседание Общественной палаты Кемеровской 
области - Кубасса

В работе заседания принял участие предсе-
датель Парламента Кузбасса Алексей Зеленин.

Председатель Общественной палаты Куз-
басса Владислав Овчинников в своем до-
кладе кратко рассказал о главных аспектах 
деятельность и  результатах работы членов и 
экспертов палаты в 2022 году, сделав акценты 
на деятельности по консолидации общества 
в период проведения специальной военной 
операции, помощь жителям Донбасса, участии 
общественников в законотворческой деятель-
ности, формирование общественных советов 
при органах власти региона.

Председатель Законодательного собрания 
Кемеровской области – Кузбасса Алексей Зе-
ленин в своем выступлении раскрыл основные 
направления взаимодействия органов госу-
дарственной власти и Общественной палаты 
Кузбасса на 2023 год, отметив важность работы 
по организации штаба общественного наблю-

дения на выборах, подготовки наблюдателей 
для избирательных участков региона.

 Алексей Зеленин наградил Общественную 
палату Кузбасса почетным знаком Парламента 
Кузбасса «Шуранов Николай Павлович». Зна-
ком оценен вклад общественников в разви-
тие образования, науки и культуры региона, а 
также в популяризацию исторических знаний 
о Сибири и Кузбассе. 

Основным вопросом повестки заседания 
стали выборы новых членов региональной 
Общественной палаты. В связи с тем, что из 
числа членов палаты в последнее время по 
разным причинам выбыли несколько человек, 
после торжественной части заседания прошла 
процедура голосования по выборам членов 
палаты, выдвинутых от местных общественных 
объединений. В настоящее время Обществен-
ная палата Кемеровской области – Кузбасса 
полностью укомплектована.

Важной частью заседания стало награжде-
ние членов и экспертов Общественной палаты 
Кемеровской области – Кузбасса наградами за 
успехи в общественной деятельности. 

Медалями Общественной палаты Россий-
ской Федерации «За заслуги перед обще-
ством» награждены председатель комиссии 
Общественной палаты Кузбасса по вопросам 
ЖКХ и местного самоуправления Михаил Сер-
геев и член Экспертного совета палаты Андрей 
Куприянов.

Почетные грамоты и благодарности Обще-
ственной палаты России вручены ряду членов 
региональной палаты.

Юбилейную памятную медаль «15 лет 
Общественной палате Кемеровской обла-
сти» получили общественники с большим 
опытом, много лет проработавшие в палате, 
пользующиеся признанием и огромным ува-
жением коллег.

Главная тема
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Состоялось расширенное заседание комиссии Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам безопасности и охраны окружающей среды по теме «Проблемы существования городских лесов в 
Кузбассе».

Городским лесам необходим четкий правовой 
статус

В заседании приняли участие члены и экс-
перты Общественной палаты Кемеровской 
области – Кузбасса, председатель комите-
та по вопросам аграрной политики, земле-
пользования и экологии Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса 
Михаил Худяков, начальник Департамента 
лесного комплекса Кузбасса Максим Яков-
лев, представители Прокуратуры Кемеровской 
области – Кузбасса, Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Кузбасса, Управ-
ления Росреестра по Кемеровской области 
– Кузбассу, Кемеровского и Новокузнецкого 
городских округов.

Председатель  комиссии Общественной 
палаты Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам безопасности и охраны окружа-
ющей среды Андрей Переладов и член Экс-
пертного совета палаты, заведующий Куз-
басским ботаническим садом ИЭЧ  СО РАН, 
председатель Правления Кемеровской реги-
ональной экологической общественной орга-
низации «Ирбис», профессор Андрей Купри-
янов в своих выступлениях отметили, что лес, 
как сложная экосистема, оказывает большое 
влияние на природные процессы и жизнеде-
ятельность человека. Актуальность тематики 
существования городских лесов обусловлена 
в первую очередь тем, что в последние годы 
тенденции к урбанизации только усилились. 
Человек, проживая в городе, зачастую прак-
тически не контактирует с живой природой, 
что негативно сказывается на его состоянии 
здоровья. Существование городских лесов 
воссоздает благоприятную среду обитания 
в городах. 

Согласно Стратегии национальной безо-
пасности РФ, Российская Федерация рассма-
тривает свою территорию, ее ландшафтное 
и биологическое разнообразие, уникаль-

ный эколого-ресурсный потенциал в каче-
стве национального достояния, сохранение 
и защита которого необходимы для обеспе-
чения жизни будущих поколений, гармонич-
ного развития человека и реализации права 
граждан на благоприятную окружающую сре-
ду. Сохранение отвечающих экологическим 
стандартам качества атмосферного воздуха 
и воды, рекультивация нарушенных земель, 
экологическая реабилитация территорий и 
водных объектов, увеличение площади лесо-
восстановления, ликвидация накопленного 
вреда окружающей среде являются обяза-
тельными условиями для улучшения качества 
жизни в Российской Федерации.

Городские леса представляют собой сфе-
ру соприкосновения различных интересов. С 
одной стороны, такие леса гарантируют бла-
гоприятную окружающую среду для жителей, 
а с другой - являются территорией резерва 
для застройки или размещения важных объ-
ектов публичного значения.

Среди основных проблем, сдерживающих 
развитие лесного комплекса, выделяются 
отсутствие достоверных актуальных сведе-

ний об имеющихся лесных ресурсах, недо-
статочная эффективность системы охраны и 
защиты лесов, разобщенность лесопожарных 
сил, низкое качество выполнения работ по 
защите лесов, недостаточный уход за лесами, 
который не позволяет использовать плодоро-
дие лесных почв и обеспечить максимальный 
прирост древесины, что, в свою очередь, огра-
ничивает возможности увеличения объемов 
заготовки на уже вовлеченных в эксплуата-
цию лесах, сложность и длительность адми-
нистративных процедур, процедур принятия 
решений, в том числе в отношении крупных 
проектов по переработке лесного сырья, а 
также наличие конфликтов, связанных с уже-
сточением экологических ограничений при 
освоении лесов.

Кроме общих организационных проблем, 
в настоящий момент в рассматриваемой сфе-
ре можно выделить ряд правовых вопросов.

Сохраняется несогласованность градостро-
ительного, земельного и лесного законода-
тельства в определении как самой категории 
городских лесов, так и ее правового режима. 
Городские леса с позиции Градостроительного 
кодекса РФ рассматриваются в качестве воз-
можной составляющей рекреационной зоны, 
дополнительного регулирования использова-
ния территорий, занятой городскими лесами, 
нет. При этом, с позиций Лесного кодекса РФ, 
городские леса представляют собой отдель-
ный объект правового регулирования.

На данный момент на территории Кеме-
ровской области не существует специали-
зированных программ, направленных на 
развитие, содержание и благоустройство 
территорий, занятых городскими лесами.

Отсутствуют контрольные и надзорные 
мероприятия при осуществлении муници-
пального лесного контроля на территории 
г. Новокузнецка и г. Кемерово. Такие меро-
приятия не проводились в течение послед-
них трех лет.

Отсутствуют муниципальные программы 
по благоустройству и содержанию город-
ских лесов.

Не все городские леса на территории 
Кемерово и Новокузнецка поставлены на 
государственный кадастровый учет.

Все эти актуальные вопросы обсуждались 
на расширенном заседании комиссии Обще-
ственной палаты Кемеровской области – Куз-
басса по вопросам безопасности и охраны 
окружающей среды. По итогам заседания раз-
работаны рекомендации заинтересованным 
сторонам по устранению имеющихся про-
блем по сохранению и развитию городских 
лесов Кузбасса.

Работа комиссий
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Состоялось расширенное заседание комиссии Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам культуры и гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений. Мероприятие прошло на 
площадке соборной мечети «Мунира». 

Многообразие религий Кузбасса - в фокусе 
внимания общественников

Темой встречи стали вопросы гармони-
зации межнациональных и межконфессио-
нальных отношений в Кузбассе.

В заседании приняли участие члены и 
эксперты Общественной палаты Кузбасса, 
представители исполнительной власти, отве-
чающие за межрелигиозные и межнацио-
нальные взаимоотношения в регионе, пред-
ставители основных религиозных общин.

В ходе работы заседания его участники 
отметили роль Сибири как плавильного кот-
ла и эталона межнациональных и межре-
лигиозных отношений (в Кузбассе, к при-
меру, проживают представители более 150 
наций и народностей), а также ознакомились 
с результатами мониторинга этноконфесси-
ональной ситуации в молодежной среде. 
Исследование кузбасских ученых показало, 
что за 8 лет с 2015 года межрелигиозные и 
межэтнические отношения показывает поло-
жительную динамику, наблюдается сниже-
ние негативных тенденций. Представите-
ли основных религий рассказали о своей 
деятельности, о благотворительных акциях, 
праздниках, спортивных соревнованиях и 
других формах совместной работы, выстра-
ивающейся на доверительной и взаимоува-
жительной основе. Органы исполнительной 
власти курируют и организовывают деятель-
ность в этом направлении, уделяя большое 
внимание развитию общественных центров 
национальных культур, а также адаптации и 
интеграции граждан других национально-
стей, мигрантов в социальную жизнь России, 
в ее культурную среду.

Сфера межнациональных и межрелиги-
озных отношений – очень тонкая, разрушить 

мир легко, поэтому надо беречь те гармо-
ничные взаимосвязи, тот баланс, который 
существует в Кузбассе. Для этого усилия-
ми общества, религиозных и национальных 
объединений, государства делается всё воз-
можное. К примеру, яркими событиями этого 
июня стали Шахтерский сабантуй, который 
прошёл в Новокузнецке, а также межреги-
ональная научно-практическая конферен-
ция «Историческое значение для Сибири 
1100-летия принятия ислама Волжской Бул-
гарией».

Все участники заседания поддержали 
предложения делать акцент на профилак-
тике межнациональной и межконфессиональ-

ной напряженности, формировать позитивное 
отношение, больше вовлекать граждан раз-
личных национальностей и вероисповеда-
ний, мигрантов в общественную жизнь. При-
лагать усилия для оздоровления атмосферы 
и удовлетворения духовных потребностей 
граждан России.

Завершилось мероприятие экскурсией по 
знаковым религиозным объектам областного 
центра. Участники заседания узнали много 
нового о соборной мечети «Мунира», Казан-
ском храме Кемеровской епархии Русской 
православной церкви и храме Непорочного 
Сердца Пресвятой Девы Марии Римско-ка-
толической церкви.

Работа комиссий



№ 2 (47) 2022

ОФИЦИАЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА 8

Состоялось расширенного заседания комиссии Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам поддержки  предпринимательства и экономического развития на тему «Развитие технологического 
предпринимательства в Кузбассе». Мероприятие прошло на площадке Кузбасского технопарка.

Состоялось заседание круглого стола комиссии Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам культуры и гормонизации межнациональных и межрелигиозных отношений на тему «Деятельность 
музеев по патриотическому воспитанию молодежи».

Тонкие грани технологического бизнеса

Музеи и патриотическое воспитание молодежи

В расширенном заседании комиссии при-
няли участие члены и эксперты Обществен-
ной палаты Кемеровской области – Кузбасса, 
председатель комитета по предпринима-
тельству и инновациям Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса 
Анастасия Панькова представители Мини-
стерства науки и высшего образования Куз-
басса, высших учебных заведений региона, 

технологического бизнеса, члены научного 
сообщества, представители средств массо-
вой информации.

Перед началом заседания  экскурсию для 
его  участников по технопарку провел член 
Общественной палаты Кемеровской области 
– Кузбасса, директор Кузбасского технопарка 
Евгений Востриков. Он показал передовые 
технологические разработки, рассказал об 
успешных стартапах, опыте взаимодействия 
с промышленными компаниями.

Открыл заседание вступительным сло-
вом председатель  комиссии Общественной 
палаты Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам поддержки  предпринимательства 
и экономического развития Альберт Милевич.

Свое выступление о текущем состоянии 
технологического предпринимательства в 
Кузбассе и мерах государственной поддерж-
ки, начатое во время экскурсии, продолжил 
Евгений Востриков.

В развитие темы с информацией об опы-
те инкубации технологических стартапов в 
ВУЗе выступила Анастасии Лазаренко, началь-
ник проектного офиса ФГБОУ ВО «Кузбас-
ская государственная сельскохозяйственная 
академия».

Об организации взаимодействия учёных, 
разработчиков и изобретателей с крупны-

ми промышленными компаниями Кузбасса 
рассказала Наталья Петрик, директор АНО 
«Научно-образовательный центр «Кузбасс».

Члены и эксперты Общественной палаты 
Кемеровской области – Кузбасса приняли 
активное участие в обсуждении вопросов 
повестки. Общественники, являющиеся как 
представителями бизнеса, так и научного, 
преподавательского сообщества, высказали 
экспертные мнения о необходимости совер-
шенствования информирования промышлен-
ников о возможностях технологического биз-
неса в Кузбасса о направлениях разработок 
и пути решения проблем.

«Возможности Общественной палаты 
Кемеровской области – Кузбасса постоян-
но используются для улучшения коммуника-
ции различных институтов общества. Сегодня 
участники расширенного заседания комис-
сии выразили мнения разных заинтересован-
ных сторон. По результатам заседания будут 
выработаны рекомендации, которые пойдут 
на пользу развитию кузбасского технологиче-
ского предпринимательства, будут полезны на 
сегодняшнем этапе развития региона»,- отме-
тил председатель комиссии Общественной 
палаты Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам поддержки предпринимательства и 
экономического развития Альберт Милевич.

Мероприятие прошло на площадке недавно 
реконструированного Гурьевского городско-
го краеведческого музея, получившего новую 
современную концепцию, коммуникационные 
возможности и оснащенного самым передо-
вым демонстрационным оборудованием.

Перед началом заседания для его участ-
ников была проведена познавательная экс-
курсия по обновленному музею. Заместитель 
директора Гурьевского краеведческого музея 
Марина Силкина представила действующую 
экспозицию, продемонстрировав ее передо-
вые технические возможности по визуализа-

ции музейных материалов.
В ходе заседания круглого стола своим 

опытом патриотического воспитания моло-
дежи поделились сотрудники разных музе-
ев Кузбасса.

Тон заседанию задали председатель комис-
сии Общественной палаты Кемеровской обла-
сти – Кузбасса по вопросам культуры и гормо-
низации межрелигиозных и межнациональных 
отношений Вера Никулина и директор ГАУК 
«Кузбасский Государственный краеведческий 
музей» Ольга Феофанова. Руководители пере-
довых учреждений культуры региона и про-
фессионалы высокого уровня, они пригласили 
к дискуссии присутствующих коллег и обще-
ственников.

О своих мероприятиях, связанных с патри-
отическим воспитанием, рассказали сотрудник 
новокузнецкого музея-заповедника «Кузнец-
кая крепость» Андрей Чекалин, заведую-
щая научно-просветительским отделом МАУ 
«Музейно-выставочный центр» г. Белово Ната-
лья Федосеева и другие. С особым интере-
сом общественники отнеслись к выступлению 
музейного волонтера, большого энтузиаста 
исторических исследований и патриотической 

работы с детьми Вячеслава Старцева. О работе 
Музея истории Православия на земле Кузнец-
кой Кемеровского епархиального управления 
Кузбасской Митрополии рассказал штатный 
священник храма Святой Троицы г. Гурьевска 
иерей Алексий Ильин.

Участники круглого стола поблагодарили 
членов Общественной палаты Кемеровской 
области – Кузбасса за предоставленную воз-
можность работы и обмена мнениями в фор-
мате неформальной общественной площадки, 
выразив надежду на продолжение подобного 
сотрудничества.

Работа комиссий
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Состоялось расширенное заседание комиссии Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам безопасности и охраны окружающей среды на тему «Проблемы состояния преступности в сфере защи-
ты прав несовершеннолетних в Кузбассе». 

Без особого внимания общественности не обойтись

В заседании приняли участие члены и экс-
перты Общественной палаты, уполномоченный 
по правам ребенка в Кузбассе Валентина Бога-
тенко,  председатель комитета по вопросам 
правоохранительной деятельности и безопас-
ности Парламента Кузбасса Василий Борисов, 
начальник отдела по контролю за исполнени-
ем законодательства о несовершеннолетних 
и молодежи Прокуратуры области Николай 
Парамонов, заместитель начальника УОДУУП и 
ПДН - начальник отдела организации деятель-
ности подразделений по делам несовершен-
нолетних  Главного управления МВД России 
по региону Ирина Васильева, представители 
Министерства образования Кузбасса, Депар-
тамента административных органов Адми-
нистрации Правительства Кузбасса, других 
заинтересованных ведомств, средств массо-
вой информации. 

Открыли заседание вступительным словом 
председатель Общественной палаты Владислав 
Овчинников и председатель комиссии палаты 
по вопросам безопасности и охраны окружа-
ющей среды Андрей Переладов.

Обязанность государства состоит в том, 
чтобы обеспечить достойное детство каждо-
му ребенку путем создания условий для пол-
ноценного физического, умственного, нрав-
ственного, духовного развития. Не менее 
важно обеспечить безопасное детство, под 
которым подразумевается детство, свободное 
от насилия и жестокости, как со стороны чле-
нов семьи, так и посторонних лиц, детство, в 
котором имеются доверительные отношения 
между ребенком и взрослым. 

Противодействие и профилактика преступ-
ности в отношении несовершеннолетних, обе-
спечение безопасности их жизни и здоро-
вья является приоритетом для государства и 

общества, поскольку дети являются наиболее 
уязвимой и неспособной к самостоятельной 
защите социальной группой. Кроме того, пол-
ноценное развитие детей, как подрастающе-
го поколения, является залогом нормального 
функционирования государства. 

В последние годы органами государствен-
ной власти Кузбасса,  правоохранительными 
органами, общественниками принимаются 
меры для снижения уровня преступности в 
отношении несовершеннолетних.

Комиссией по делам несовершеннолетних 
и защите их прав Кузбасса  утвержден «Поря-
док межведомственного взаимодействия по 
вопросам профилактики жестокого обраще-
ния и насилия в отношении несовершенно-
летних в Кемеровской области - Кузбассе».

Муниципальные комиссии, координи-
руя вопросы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолетних,  
рассматривают проблемы, связанные с бла-
гополучием и безопасностью детей в семьях, 
осуществляют совместные выезды в муници-

палитеты с целью изучения деятельности орга-
нов системы профилактики, разрабатывают и 
утверждают программы реабилитации семей, 
находящихся в социально неблагополучном 
положении.

Комиссии организуют проведение рейдо-
вых мероприятий, направленных на выявление 
фактов ненадлежащего исполнения родите-
лями и законными представителями обязан-
ностей по воспитанию, содержанию несовер-
шеннолетних.

В целях усиления профилактической 
работы Губернатором  Кузбасса и прокуро-
ром области утвержден комплексный план по 
устранению причин совершения несовершен-
нолетними преступлений и противоправных 
деяний в отношении них на 2021-2023 годы.

Комплексный план предусматривает осу-
ществление постоянного мониторинга престу-
плений, совершенных в отношении несовер-
шеннолетних, анализ причин и условий, им 
способствовавшим, принятие мер к их устра-
нению, информирование органов внутренних 
дел о несовершеннолетних, обратившихся за 
медицинской помощью в связи с сексуаль-
ным насилием, суицидальными попытками, 
травмами любого происхождения, об име-
ющих на иждивении детей лицах, замечен-
ных в употреблении наркотических средств 
и психотропных веществ, лицах, доставлен-
ных в медицинские учреждения с признаками 
наркотического опьянения, а также которым 
выставлен диагноз «наркомания» или «алко-
голизм». Проводится анализ эффективности 
и качества профилактической работы с несо-
вершеннолетними и семьями, находящимися 
в социально опасном состоянии.

Однако, состояние дел в этой сфере в реги-
оне до сих пор остается сложным и требует 
особого внимания общественников.

На заседании комиссии Общественной 
палаты Кузбасса прозвучали мнения о сло-
жившейся ситуации представителей силового 
блока, профессиональных педагогов и психо-
логов, неравнодушных представителей обще-
ственности. Все заинтересованные стороны 
сошлись во мнении о недостаточной органи-
зации межведомственного взаимодействия 
в этой сфере, что было принято к сведению 
членами Общественной палаты Кемеровской 
области – Кузбасса.

Все внесенные предложения объединены и 
систематизированы в рекомендациях Обще-
ственной палаты Кемеровской области – Куз-
басса и направлены в заинтересованные орга-
ны власти и институты гражданского общества.

Работа комиссий
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Кузбасс – Донбассу

Члены Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса приняли участие в митинге-концерте в поддерж-
ку жителей шахтерской Горловки, который прошел в Кемерово в рамках медиамарафона «Кузбасс — Донбассу»! 

Члены Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса согласились с инициативой Главы региона об 
учреждении мер поддержки для всех кузбассовцев - участников специальной военной операции, выполняющих 
задачи, поставленные Президентом Российской Федерации и обратились к жителям Кузбасса.

Кузбассовцы собрали 27 миллионов рублей 
на восстановление Горловки

Поддержка инициативы Губернатора

Медиамарафон транслировался на всех 
информационных площадках региона. Теле-
каналах «Россия 1», «Россия 24», «Кузбасс 1», 
«10 канал», радио, интернет-платформах, в 
социальных сетях.

В течение дня журналисты рассказывали 
о том, что уже сделал Кузбасс для Горловки 
и чем еще может помочь. В эфире прозвучат 
уникальные истории жизни горловчан, кузбас-
совцы узнали о многолетней дружбе, которая 
связывает Горловку и Прокопьевск.

В ходе марафона кузбассовцы собрали 
более 11,5 миллионов рублей на восстанов-
ление Горловки. На сегодняшний день жители 
Кемеровской области  перечисли на благотво-
рительный счет в общей сложности более 27 
миллионов рублей. Средства будут направле-
ны на восстановление города и приобретение 
оборудования для больниц, школ и детских 
садов.Медиамарафон позволит не только под-
держать жителей Горловки и собрать средства 
на ее восстановление, но и напомнить куз-

бассовцам, что история Кузбасса и Донбасса, 
Горловки и Прокопьевска тесно связаны. Мы 
были вместе и в труде, и на войне. И в радо-
сти, и в горе. И это только один из локальных 
примеров выполнения исторической миссии 
России, от которой она не отказалась даже в 
самые трудные времена. Марафон стал эффек-
тивной формой просвещения и «оживления» 
исторической памяти, - отметил председатель 
Общественной палаты Кемеровской области 
– Кузбасса Владислав Овчинников.

Обращение членов Общественной палаты Кузбасса к землякам. 
Мы, члены Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса, 

представляющие общественные и профессиональные объединения 
и организации региона, поддерживаем решение Губернатора Куз-
басса С.Е. Цивилева об учреждении мер поддержки для всех куз-
бассовцев - участников специальной военной операции, выполня-
ющих задачи, поставленные Президентом Российской Федерации.

Кузбасс - Родина героических сильных людей, которые всегда 
достойно выполняли свой воинский и трудовой долг, и что бы не слу-
чилось - всегда поддерживали свою страну, свой народ, свою армию.

Члены Общественной палаты Кузбасса все силы прилагают для 
восстановления нормальной мирной жизни в Донецкой и Луганской 
народных республиках, направляют гуманитарную и продоволь-
ственную помощь жителям Донбасса, поддерживают наших воен-
нослужащих. И нам необходимо сосредоточить все наши силы для 
Победы, а затем для возвращения в мирную жизнь наших военнос-
лужащих и жителей Донбасса.

Наш народ непобедим, когда мы едины! Пришло трудное и гроз-
ное время, когда необходимо словом и делом поддержать нашу 
страну, нашу армию.
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Кузбасс – Донбассу

В поддержку участников специальной военной 
операции

Мы вместе, мы едины

Члены Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса 23.09.2022 г. приняли участие в митинге-концерте в поддержку участ-
ников спецоперации по защите Донбасса, а также стартовавшего референдума о присоединении ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей к Российской Федерации.

Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса приняли участие в митинге в поддержку итогов референду-
мов о присоединении к России ЛНР, ДНР, Запорожской и Херсонской областей, который прошёл в линейном парке бульвара строителей 
города Кемерово. «Мы вместе! Мы едины! Мы - один братский народ! Мы боремся с одним общим врагом - нацизмом, давшим всходы на 
нашей Земле, нашей Родине! Но мы как всегда вместе победим! Победа будет за нами! Нацизм будет уничтожен!» Сказал в своем высту-
плении на митинге председатель Общественной палаты Кузбасса Владислав Овчинников.

Председатель 
Общественной палаты Кузбасса 

Владислав Овчинников.

«Мы вместе! Мы едины! 

Мы - один братский народ! 

Мы боремся с одним общим вра-

гом - нацизмом, давшим всходы на 

нашей Земле, нашей Родине! Но 

мы как всегда вместе победим! 

Победа будет за нами! Нацизм 

будет уничтожен!» 
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Кузбасс – Донбассу

Подписано соглашение о сотрудничестве и взаимодействии между Общественной палатой Луганской Народ-
ной Республики и Общественной палатой Кемеровской области – Кузбасса.

Сотрудничество крепнет

Помощь шахтерской Горловке

Подписи под документом поставили председатели общественных 
палат Алексей Карякин и Владислав Овчинников.

Соглашение заключено в целях развития и укрепления институтов 
гражданского общества, расширения и укрепления общественных 
связей, обмена опытом, а также содействия дальнейшему укрепле-
нию дружеских отношений между жителями Луганской Народной 
Республики и Кемеровской области - Кузбасса, росту взаимопони-
мания и сотрудничества, приверженности принципам мира, демо-
кратии, гражданского согласия, защиты прав человека, социальных 
и экономических свобод. 

Соглашение предусматривает обмен информацией о деятельно-
сти палат, проведение совместных акций, участие в работе форумов, 
конференций, семинаров, круглых столов и других мероприятиях, 
посвящённых темам, представляющим взаимный интерес.

Луганскую Народную Республику и Кузбасс уже связывают тес-
ные узы дружбы, сотрудничества, гуманитарной помощи. Весной это-
го года за короткое время членами Общественной палаты Кузбас-
са было собрано большое количество детского питания, предметов 
гигиены, бытовой химии, детских товаров, которые были отправлены 
с другой помощью кузбассовцев в Донецкую и Луганскую народ-
ные республики.

Кроме этого, члены и эксперты Общественной палаты Кемеров-
ской области – Кузбасса откликнулись на инициативу по оказанию 
помощи школьным библиотекам ЛНР и ДНР литературой на русском 
языке, целенаправленно изъятой украинскими националистами за 
годы конфликта. Всего собрано более 1000 книг разных жанров. В 
ближайшее время литературная гуманитарная помощь  пополнит 
фонды школьных библиотек Донбасса.

Члены и эксперты Общественной палаты 
Кемеровской области – Кузбасса поддержа-
ли инициативу сбора средств на поддержку 
донбасской Горловки. Акция по поддержке 
восстановления инфраструктуры Горловки — 
социально значимых объектов, транспортной, 
строительной, энергетической, коммунальной, 
цифровой инфраструктуры, жилых домов, а 
также  благоустройства города прошла в Куз-
бассе. Каждый мог перевести свою, пусть и 

небольшую, добровольную помощь, восполь-
зовавшись QR-кодом на сайте Администрации 
Правительства Кузбасса. Шахтерский город 
Горловка – с давних пор побратим кузбасско-
го Прокопьевска, поддержать его – желание 
многих жителей Кемеровской области.

Члены и эксперты Общественной палаты 
внесли посильный взнос в фонд гражданской 
помощи пострадавшему городу. Они из личных 
средств перечислили на благотворительный 

счет более 350 тысяч рублей. Особый вклад 
в общественно-значимое дело сделали член 
Общественной палаты России Денис Рыбаков 
и председатель комиссии по вопросам ЖКХ 
и местного самоуправления Михаил Сергеев. 
Некоторые члены палаты выразили желание 
принять личное участие в налаживании кон-
тактов с донбасскими общественниками и в 
сотрудничестве  с общественными палатами 
молодых народных республик.
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Кузбасс – Донбассу

Председатели Общественных палат Кемеровской области – Кузбасса и Донецкой Народной Республики под-
писали в Москве соглашение о сотрудничестве и взаимодействии.

Общественники Кузбасса готовы помочь 
донецким активистам

Литература – поддержка и оружие

Александр Кофман и Владислав Овчинни-
ков заключили соглашение в целях развития 
и укрепления институтов гражданского обще-
ства, расширения и укрепления общественных 
связей, обмена опытом, а также содействия 
дальнейшему укреплению дружеских отно-
шений между жителями Донецкой Народной 
Республики и Кемеровской области - Куз-
басса, росту взаимопонимания и сотрудни-
чества, приверженности принципам мира, 
демократии, гражданского согласия, защи-
ты прав человека, социальных и экономи-
ческих свобод. 

Соглашение предусматривает обмен 
информацией о деятельности палат, прове-
дение совместных акций, участие в работе 
форумов, конференций, семинаров, круглых 
столов и других мероприятиях, посвящённых 
темам, представляющим взаимный интерес.

Крепкое рукопожатие председателей 
общественных палат шахтерских регионов 
– не просто формальный жест. Донецкую 
Народную Республику и Кузбасс уже свя-
зывают тесные узы дружбы, сотрудничества, 
гуманитарной помощи. Весной этого года за 
короткое время членами Общественной пала-
ты Кузбасса было собрано большое количе-
ство детского питания, предметов гигиены, 
бытовой химии, детских товаров, которые 
были отправлены с другой помощью куз-
бассовцев в Донецкую народную республику. 

Члены и эксперты Общественной палаты 
Кемеровской области – Кузбасса единодуш-
но поддержали инициативу сбора средств на 
поддержку донбасской Горловки. Акция по 
поддержке восстановления инфраструктуры 
Горловки — социально значимых объектов, 
транспортной, строительной, энергетической, 
коммунальной, цифровой инфраструктуры, 

жилых домов, а также  благоустройства города 
проходит в эти дни в Кузбассе. Члены и экс-
перты Общественной палаты внесли взносы 
в фонд гражданской помощи пострадавшему 
городу. Они из личных средств перечислили 
на благотворительный счет более 350 тысяч 
рублей. Всего в Кемеровской области – Куз-
басса уже собрано и отправлено в Донбасс 
более 9 миллионов рублей.

Кроме этого, общественники Кузбасса 
откликнулись на инициативу по оказанию 
помощи школьным библиотекам ДНР лите-

ратурой на русском языке, целенаправлен-
но изъятой украинскими националистами 
за годы конфликта. К акции Общественной 
палаты подключилась Государственная науч-
ная библиотека Кузбасса им. В.Д. Федорова 
совместно с библиотеками региона. 

Обсуждение дальнейшего взаимодействия 
общественников Кемеровской области – Куз-
басса, ДНР, ЛНР и освобожденных террито-
рий продолжается. Планируются новые, более 
объемные совместные действия и обществен-
ные мероприятия.

Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области – 
Кузбасса откликнулись на инициативу по оказанию помощи школь-
ным библиотекам ЛНР и ДНР литературой на русском языке, целена-
правленно изъятой украинскими националистами за годы конфликта.

Свой вклад в сбор книг для библиотек Донбасса внесли мно-
гие члены и эксперты Общественной палаты. Председатель палаты 
Владислав Овчинников, председатели комиссий Андрей Лопатин, 
Мария Леухова, Нина Неворотова, Альберт Милевич, Вера Никулина 
подготовили для отправки детские, научно-познавательные, учеб-
ные книги. Некоторые общественники, как известный кузбасский 
писатель Борис Бурмистров, принесли книги, вышедшие из-под их 
талантливого пера.

К активным участникам акции присоединились члены Обществен-
ной палаты Расулжан Сабиржанов, Ольга Карасева, Лариса Степано-
ва и другие. Целую объемную библиотеку предоставила Кемеров-
ская областная организация профсоюза работников строительства 
и промстройматериалов.

Всего собрано более 1000 книг разных жанров. Литературная гума-
нитарная помощь пополнила фонды школьных библиотек Донбасса.
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Никто не забыт

Открытие мемориала
Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса приняли участие в торжественном открытии мемориала Вои-

ну-освободителю, посвященного Героям-сибирякам.
Мемориал объединил историю, память и силу народов Сибири, увековечил имена трёх тысяч Героев Советского Союза, Героев России, 

полных кавалеров Ордена Славы сибирских регионов, отразил воинский и трудовой подвиг защитников Родины.
В центре мемориала – памятник Воину-освободителю, прообразом которого стал наш легендарный земляк-кузбассовец Николай Маса-

лов. Именно его подвиг спасения немецкой девочки 30 апреля 1945 года лег в основу создания монумента «Воин-освободитель» в бер-
линском Трептов-парке.
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Ничто не забыто

Кемерово – город трудовой доблести

«Я знаю — город будет! Я знаю — саду цвесть...»

Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области – 
Кузбасса приняли участие в торжественном открытии стелы «Город 
трудовой доблести». 27-метровая стела украсила реконструирован-
ный парк Победы имени Г. К. Жукова в г. Кемерово.

Открытие стелы — дань уважения трудовому подвигу кемеров-
чан во имя Великой Победы. В годы Великой Отечественной войны 
в городе разместили оборудование 38 эвакуированных заводов, 
которые выпускали мины, снаряды для гаубиц, патроны для винто-
вок. Каждый третий снаряд на фронте был снаряжен кемеровским 
порохом, в том числе знаменитые «Эрэсы» для «Катюши».

Парк Победы реконструирован. Появились новые современные 
экспонаты и игровые элементы, детская площадка в экостиле, фрон-
товые локации — подземный медпункт и блиндаж.

На открытии стелы «Город трудовой доблести» в недавно рекон-
струированном Парке Победы города Кемерово работали темати-
ческие локации - площадки, юные и взрослые посетители которых 
смогли проникнуться атмосферой военных лет. Госпиталь, фронтовые 
агитбригады, театральные инсценировки возле военной техники пар-
ка, разведчики перед выходом на боевое задание и штаб стрелкового 
батальона. В парке были развёрнуты две военные полевые кухни.

В 2020 году Президент Российской Федерации Владимир Путин 
присвоил Новокузнецку звание «Город трудовой доблести». Этого 
почётного звания удостаиваются города, жители которых внесли значи-
тельный вклад в достижение Победы в Великой Отечественной войне.

Членам Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса 
посчастливилось стать участниками этого грандиозного события - тор-
жественного открытия стелы «Город трудовой доблести» в обновлён-
ном парке имени маршала Жукова в Новокузнецке.

Губернатор Кузбасса С.Е. Цивилев торжественно открыл стелу.
Все участники мероприятия - ветераны, молодёжь, жители города 

и гости - испытали очень сильные чувства. Гордость за свой город и 
восхищение обновлённым парком семейного отдыха, где будет уютно, 

комфортно и который стал центром силы и сохранения исторической 
памяти народа, вызывающим гордость за наших предков и воспиты-
вающим у подрастающего поколения любовь к Родине и её истории.

Современный мультимедийный круговой экран вокруг стелы – это 
новые технологии, позволяющие показывать полноценные презен-
тации и фильмы.

В Новокузнецке концепцию пространства вокруг стелы разраба-
тывали сразу несколько местных художников. Саму стелу высотой 17 
метров изготовили на новокузнецком заводе «Сибшахтострой». На 
её внешнем кольце изображены портреты горожан – героев Вели-
кой Отечественной войны. Металлургов, врачей, железнодорожники, 
шахтёров – тех, кто героически трудился в тылу в те годы.

В Новокузнецке торжественно открыли стелу «Город трудовой доблести».
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Никто не забыт

В Кузбассе проходят мероприятия по празднованию 80-летия разгрома Советской армией немецко-фаши-
стских войск в Сталинградской битве.

Символы Победы

Члены и эксперты Общественной палаты 
Кемеровской области – Кузбасса выступили 
с лекциями о победе в Сталинградской бит-
ве в учебных заведениях региона. Циклом 
просветительских мероприятий охвачены не 
только крупные высшие учебные заведения, 
но и школы сельских территорий области.

Председатель Общественной палаты 
Кемеровской области – Кузбасса Владислав 
Овчинников провёл открытый урок, посвя-
щённый 80-летию Сталинградской битвы, 
для 11-классников своей родной школы №19 
Кировского района г. Кемерово.

Состоялась встреча члена Общественной 
палаты, председателя Экспертного совета 
палаты Татьяны Стародуб с девятиклассни-
ками МАОУ «Средняя общеобразовательная 
школа № 81 имени Евгения Стародуба».

Вместе с преподавателем истории Еленой 
Голубятниковой, Татьяна Ивановна говорила 
о Сталинграде, как символе Победы советско-
го народа в Великой Отечественной войне. 

Они рассмотрели основные этапы Сталин-
градской битвы, почтили минутой молчания 
память погибших героев. В ходе встречи уче-
никам рассказали о детях-героях Сталинграда, 
о Мамаевом кургане, о памятнике-ансамбле 
«Героям Сталинградской битвы» и его важ-
ности для потомков. И, конечно же, речь шла 
о важных событиях нашего времени - специ-
альной военной операции, поддержке наших 
доблестных бойцов и об открытии Мемори-
ала Героям-сибирякам.

Урок мужества прошел и в Кемеровском 
государственном университете Слушателя-
ми стали студенты всех институтов, факуль-
тета и колледжа КемГУ. Лектором выступил 
кандидат исторических наук, доцент инсти-
тута истории и международных отношений 
Александр Пьянов. С приветственным сло-
вом обратилась председатель комиссии по 
вопросам образования и науки Обществен-
ной палаты Кемеровской области – Кузбасса, 
проректор по молодёжной политике и обще-

ственным коммуникациям КемГУ Мария Леу-
хова. Она обозначила значимость создания и 
открытия мемориального комплекса, в под-
готовке которого приняли участие сотрудни-
ки и студенты Кемеровского госуниверсите-
та, собиравшие данные о Героях Советского 
Союза, полных кавалерах орденов Славы.

Лекцию для первокурсников института 
энергетики и института информационных тех-
нологий, машиностроения и автотранспорта 
Кузбасского государственного техническо-
го университета провела заместитель пред-
седателя комиссии Общественной платы по 
вопросам образования и науки, начальник 
отдела социальной и воспитательной дея-
тельности КузГТУ Лариса Степанова.

Более 100 студентов присутствовали на 
лекции члена комиссии ОП КО по вопросам 
безопасности и охраны окружающей сре-
ды, директора по связям с общественностью 
ФГБОУ ВО «Сибирский государственный инду-
стриальный университет» Александра Пят-
ницкого в г.Новокузнецке.

Заместитель председателя комиссии Обще-
ственной палаты по вопросам культуры и гар-
монизации межнациональных и межрелиги-
озных отношений Тимур Галеев отправился 
со своей лекцией в Юргинский район Куз-
басса. Его рады были услышать в сельской 
школе деревни Зимник.

Несколько лекций для студентов Кемеров-
ского государственного института культуры 
провела эксперт Общественной палаты, про-
фессор кафедры культурологии, философии и 
искусствоведения института Елена Матвеева.

Цикл лекций о Сталинградской битве, 
80-летие которой будет отмечаться сле-
дующем году, продолжают и другие члены 
Общественной палаты Кемеровской обла-
сти – Кузбасса.
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Ничто не забыто

День Победы. 
Бессмертный полк

Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области 
- Кузбасса приняли участие в праздничных мероприятиях, посвя-
щённых 77-летию Великой Победы. Они возложили цветы к мемо-
риалам, прошли в строю Бессмертного полка по улицам кузбасских 
городов, поздравили земляков с праздником.
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Общественный штаб 
наблюдения

Члены Общественного штаба по наблюдению за ходом избирательной кампании и голосованием на выбо-
рах активно готовились к наблюдению за ходом единого дня голосования.

На площадке Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса 19.08.2022 г. состоялось заседание 
общественного штаба по общественному наблюдению за ходом избирательной кампании и голосованием на 
выборах в Единый день голосования в 2022 году.

Подготовка к единому дню голосования

Итоги выдвижения кандидатов

7 сентября в Общественной палате Кемеровской области – Куз-
басса прошло очередное заседание штаба по общественному наблю-
дению, в работе которого приняли участие приглашенные лица: Зоя 
Волошина, Уполномоченный по правам человека в Кемеровской 
области - Кузбассе и Евгения Петрова, заместитель председателя 
Избирательной комиссии Кемеровской области – Кузбасса.

Открывая заседание, председатель Общественной палаты Кеме-
ровской области - Кузбасса Владислав Овчинников проинформи-
ровал участников заседания, что 6 сентября состоялось совещание 
с общественными палатами субъектов РФ, региональными обще-
ственными штабами о готовности к общественному наблюдению за 
голосованием. Его провели председатель Координационного Совета 

по общественному контролю за голосованием Общественной пала-
ты России Максим Григорьев и руководитель НОМ Александр Брод. 
Участники подтвердили, что общественники центра и регионов гото-
вы к самому ответственному этапу работы. 8 сентября начали работу 
Ситуационный центр Общественной палаты России по мониторин-
гу соблюдения избирательных прав граждан и Экспертный центр 
НОМ. Все три дня голосования центры обеспечивали оперативную 
обработку сообщений, поступающих от общественных наблюдате-
лей на местах.

Владислав Овчинников напомнил присутствующим о том, что 
Общественная палата Кузбасса взаимодействует в рамках выбор-
ной компании с некоммерческими организациями, политическими 
партиями и уполномоченным по защите прав человека в Кузбассе, 
с которыми заключены соглашения о сотрудничестве. 

В соответствии с законодательством Общественная палата Кеме-
ровской области – Кузбасса сформировала корпус общественно-
го наблюдения в количестве 158 гражданских активистов, закрыв 
134 участковые избирательные комиссии и 10 ТИКов. Все наблю-
датели от региональной палаты получили направления на участки, 
нагрудные знаки и разработанный “Золотой стандарт” обществен-
ного наблюдения.

На протяжении трех дней выборов на базе штаба было органи-
зовано дежурство членов общественного штаба, которые  держали 
постоянную связь с наблюдателями в территориях, получая от них 
достоверную информацию об обстановке на избирательных участ-
ках. Традиционно в дни голосования в Общественной палате была 
открыта «Горячая линия».

Все проведенные мероприятия дают уверенность в прозрачности 
и легитимности избирательного процесса.

Открыл мероприятие Владислав Овчинников, председатель Обще-
ственной палаты Кузбасса. Он сообщил присутствующим о том, что у 
палаты заключены действующие соглашения о сотрудничестве и взаи-
модействии при проведении выборов с 7 политическими партиями, 28 
некоммерческими организациями, уполномоченным по защите прав 
человека в Кузбасс. Уже ведется подготовка общественных наблю-
дателей и мониторинг соблюдения прав граждан на этапе агитации.

Члены штаба обсудили итоги этапов выдвижения и регистрации 
на выборах в ЕДГ–2022, рассмотрели особенности конкуренции в 
выборных кампаниях, обсудили политический состав участников и 
тренды избирательных кампаний, которые обозначились в ходе эта-
па регистрации кандидатов.

Они отметили высокий уровень конкуренции и политической куль-
туры, а также отсутствие нарушений. Не смотря на то, что выборы в 
Кузбассе в этом году пройдут только на муниципальном уровне, уро-
вень их подготовки и организации высок, он соответствует действу-
ющему законодательству и установленным стандартам. 9, 10 и 11 
сентября в Кузбассе состоялись выборы депутатов местных советов 
в восьми муниципалитетах.

В 2022 году выборы прошли в Новокузнецком городском округе, а 
также в семи муниципальных округах — Ленинск-Кузнецком, Чебулин-
ском, Промышленновском, Прокопьевском, Новокузнецком, Тисульском 
и Юргинском. В полном составе муниципальные советы избраны в 
Новокузнецком и Прокопьевском муниципальных округах. В Проко-
пьевском округе на 22 места в Совете претендовали 90 кандидатов, 
в Новокузнецком на 25 мест 80 было претендентов.

В период выдвижения кандидатов на участие в выборах выдви-
нулись 235 человек. 203 кандидата были зарегистрированы, 26 кан-
дидатам отказано в регистрации на законных основаниях, ещё шесть 
человек сами отозвали свои заявления.

173 зарегистрированных кандидата шли на выборы от политиче-
ских партий и 30 кандидатов — самовыдвиженцы. Всего в выборах 
приняли участие представители 6 партий: «Справедливая Россия – 
Патриоты – За правду», «Единая Россия», «Новые люди», «КПРФ», 
«ЛДПР» и политическая партия «Социальной защиты».

Обеспечивали организацию и проведение выборов в Единый день 
голосования 10 территориальных избирательных комиссий и 134 
участковые избирательные комиссии.
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Общественный штаб 
наблюдения

Состоялось расширенное заседание Совета Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса. Основ-
ным вопросом повестки стало подведение итогов общественного наблюдения в Единый день голосования 2022.

Итоги общественного наблюдения

Состоялось расширенное заседание Сове-
та Общественной палаты Кемеровской обла-
сти – Кузбасса. Основным вопросом повест-
ки стало подведение итогов общественного 
наблюдения в Единый день голосования 2022.

Заседание началось со слов благодарности 
и награждения благодарственными письмами 
Общественной палаты ветеранов-педагогов и 
преподавателей Кемеровского государствен-
ного университета, активных общественни-
ков, реализующих социально-значимые про-
екты. Впереди – День учителя и прошедшее 
награждение открыло подготовку к празднику.

9, 10 и 11 сентября в Кемеровской обла-
сти–Кузбассе прошли выборы депутатов 
местных советов в восьми муниципалите-
тах. Всего на 55 депутатских мест претендо-
вало 199 кандидатов – это представители 6 
политических партий и самовыдвиженцы.

Все три дня на базе Общественной пала-
ты Кузбасса работал штаб по общественному 
наблюдению, телефон горячей линии штаба.

В 10 территориальных избирательных 
комиссиях и 134 участковых избирательных 
комиссиях, которые обеспечивали организа-
цию и проведение выборов, 9-11 сентября 
работали 613 наблюдателей, в том числе 173 
общественных наблюдателя. Все наблюдатели 
от Общественной палаты Кузбасса получи-
ли направления на участки, нагрудные знаки 
и разработанный “Золотой стандарт” обще-
ственного наблюдения.

Члены и эксперты Общественной пала-
ты Кемеровской области – Кузбасса, члены 
штаба общественного наблюдения выезжа-
ли на избирательные участки, мониторили 
ход выборов, беседовали с общественными 
наблюдателями.

В полном составе муниципальные сове-
ты избирались в Новокузнецком и Проко-
пьевском муниципальных округах. В Про-
копьевском округе на 22 места в Совете 
претендовали 90 кандидатов от 5 партий и 
самовыдвиженцы.

Руководитель штаба общественного 
наблюдения, председатель Общественной 
палаты Кузбасса Владислав Овчинников отме-
тил хорошую организацию электоральных 
процедур, высокий уровень конкуренции и 
прозрачность прошедших выборов.

«Особенностью избирательной кампа-
нии стало привлечение некоторыми канди-
датами наблюдателями лиц, имеющих статус 
иностранных агентов, в том числе сотруд-
ничающих с ассоциацией «Голос». Именно 
по этим участкам шел поток жалоб по всем 
каналам о «надуманных нарушениях». По 
каждой жалобе проводилось тщательное рас-
следование с участием штаба обществен-
ного наблюдения, экспертов, общественных 
наблюдателей. Сообщения о нарушениях не 
нашли подтверждения», - рассказал Владис-
лав Овчинников.

Важным вопросом повестки заседания стал 
процесс формирования общественных сове-
тов при органах исполнительной власти Куз-
басса. Некоторые ведомства долгое время не 
могут сформировать общественные советы, 
Общественная палаты вынуждена объявлять 
процедуры формирования несостоявшимися. 
Члены Совета попытались выяснить причи-
ны этих проблем и выработать общую линию 
работы в этом направлении.

Помимо подведения итогов общественного 
наблюдения и формирования общественных 
советов присутствовавшие обсудили итоги 
традиционной ежегодной благотворитель-
ной акции «Помоги собраться в школу», 
сбор средств на помощь донбасской Голов-
ке и вопросы текущей деятельности палаты.
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Форумы, 
конференции

Члены Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса приняли участие в третьем в 2022 году регио-
нальном форуме Общественной палаты России «Сообщество», который начал работу 24 августа 2022 г. в Казани.

Всероссийский форум «Сообщество»

Центральным мероприятием первого дня стала пленарная сес-
сия, посвященная главной теме форума — «Россия: разнообразие 
культур, единство граждан».

К участникам сессии с приветственным словом обратился глава 
Республики Татарстан Рустам Минниханов. «В открытом и сильном 
государстве без активного участия общественности невозможно 
представить ни одну из сфер жизни. 

Мы видим, какое большое внимание вопросам развития граждан-
ского общества уделяет наш национальный лидер Владимир Вла-
димирович Путин. Уверен, насыщенная программа форума предо-
ставит широкие возможности для демонстрации лучших российских 
практик и обмена мнениями», — сказал он.

Рустам Минниханов добавил, что сплоченность и единство граж-
дан — основа общественно-политического и социально-экономиче-
ского развития. Предметом особой заботы, по его словам, остается 
укрепление межнационального и межрелигиозного мира, граждан-
ского согласия.

После пленарной сессии члены Общественной палаты Кузбас-
са приняли участие в работе профильных секций «Духовно нрав-
ственные ценности: сохранение и укрепление», «Инфраструктура 
общественного мониторинга и избирательных кампаний: вызовы и 
возможности», «Цифровизация и НКО. Как некоммерческому секто-
ру нарастить свою эффективность», «Бесплатная правовая помощь. 
Доступ для жителей Донбасса и России» и других.

Председатель Общественной палаты Кузбасса Владислав Овчинников принял участие в работе проектно-
го семинара Общественной палаты Российской Федерации. Стратегические сессии прошли с участием членов 
общественных палат из более чем 80 регионов России.

Проектный семинар Общественной палаты России

Ключевое направление семинара — сотрудничество системы обще-
ственных палат России и институтов гражданского общества Ново-
россии. Впервые в семинаре приняли участие делегации из Донец-
кой и Луганской народных республик.

На проектном семинаре работали председатель Общественной 
палаты ДНР Александр Кофман, председатель Общественной пала-
ты ЛНР Алексей Карякин, уполномоченный по правам человека ДНР 
Дарья Морозова, уполномоченный по правам человека ЛНР Викто-
рия Сердюкова, советник Главы ДНР по правам ребенка Элеонора 
Федоренко и другие представители Донбасса.

Перед членами общественных палат выступила Уполномоченный 

по правам человека Татьяна Москалькова. Она рассказала о том, что 
Россия приняла 1,5 миллиона беженцев из Донбасса и Украины.

«Государство для них приняло беспрецедентный пакет помощи, — 
подчеркнула обмудсмен. Там, где государство в пунктах временного 
размещения приняло этих людей, сделано все возможное: и пятира-
зовое питание, и бесплатная крыша над головой, и пакет докумен-
тов, позволяющий получить единовременное пособие,и ускоренное 
приобретение гражданства».

В фокусе участников семинара были повышение медиакомпетен-
ций, работа с лидерами общественного мнения в регионах, проти-
водействие информационным атакам против России. Они обсудили 
тренды общественного мнения, организацию совместной работы с 
некоммерческими организациями Донбасса, а также глобальные 
геополитические вызовы, стоящие перед международной системой 
правозащитных институтов.

«Обсуждали, как развивать институты гражданского общества в 
современных условиях, как помогать Донбассу, механизмы обще-
ственного контроля и участия вместе с властью в решении задач 
развития нашей страны. Меры поддержки населения и МСП, опорные 
точки развития экономики, социальные лифты, улучшение образо-
вания, патриотическое воспитание молодежи - эти и многие другие 
задачи были в центре нашей командной работы. Теперь каждому 
из нас в своих регионах предстоит воплотить наши идеи и решения 
в жизнь», - рассказал председатель Общественной палаты Кузбасса 
Владислав Овчинников.
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Форумы, 
конференции

Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса выступили организаторами и приняли 
участие в V Всероссийской научно-практической конференции с международным участием «Тенденции развития 
юридической науки на современном этапе», прошедшей в г. Кемерово. 117 докладчиков из 13 регионов России 
и трех государств - России, Беларуси, Таджикистана откликнулись на приглашение организаторов конференции.

Юридическая конференция

Гражданское общество ждет повышения 
активности от НКО

В Кузбассе прошел региональный Общественный гражданский 
форум «Сообщество». Форум «Сообщество» - это презентационная 
площадка социальных инициатив, ежегодная конференция успеш-
ных практик общественных проектов, площадка для обмена опытом 
между общественниками Кузбасса.

Общественной палатой Кузбасса на форуме была организована 
работа площадки, направленной на совершенствование взаимо-
действия органов исполнительной власти, выдающих заключение 
о соответствии качества оказываемых социально ориентированной 
некоммерческой организацией общественно полезных услуг уста-
новленным критериям, и социально ориентированными некоммер-
ческими организациями.

27 октября на площадке Общественной палаты Кузбасса состо-
ялась тематическая секция «О предоставлении государственной 

услуги о признании социально ориентированной некоммерческой 
организации исполнителем общественно полезных услуг». Работа 
секции вызвала большой интерес. В ней приняли более 150 чело-
век. Это члены Общественной палаты, общественники, представи-
тели некоммерческих организаций региона. Модераторами работы 
секции стали члены палаты Анастасия Путинцева и Тимур Галеев.

Перед участниками форума выступили и ответили на актуальные 
вопросы сотрудники Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Кемеровской области – Кузбассу: исполняющая обя-
занности руководителя управления Юлия Анульева, начальник отдела 
по делам некоммерческих организаций Вера Куликова, начальник 
отдела по вопросам регионального законодательства и регистрации 
уставов муниципальных образований Елена Тептина.

Они рассказали о порядке представления Управлением Министер-
ства юстиции государственных услуг по принятию решения о при-
знании социально ориентированной некоммерческой организации 
исполнителем общественно полезных услуг и о нормативных право-
вых актах Кузбасса, регулирующих порядок получения заключения 
о соответствии качества оказываемых социально ориентированной 
некоммерческой организацией общественно полезных услуг уста-
новленным критериям.

Общественный гражданский форум «Сообщество» в Кузбассе про-
водился впервые. Его организаторы – Государственное автономное 
учреждение «Агентство развития общественных проектов и иници-
атив Кузбасса» при поддержке Общественной палаты Кемеровской 
области – Кузбасса, Министерства туризма и молодежной политики 
Кузбасса, департамента внутренней политики Губернатора Кемеров-
ской области – Кузбасса, Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса.

С приветствиями к участникам конферен-
ции обратились председатель Общественной 
палаты Кемеровской области - Кузбасса Вла-
дислав Овчинников, председатель Парламента 
Кузбасса Алексей Зеленин, председатель Кеме-
ровского областного суда Алексей Ордынский.

В своем приветственном слове Владислав 
Овчинников отметил, что еще 5 – 10 лет назад 
наука и законотворчество не всегда рука об 
руку шли по дороге развития законодательства, 
а институты гражданского общества и муници-
пальное самоуправление в своей деятельно-
сти не полностью опирались на действующую 
нормативно-правовую базу. В последние годы 
ситуация изменилась. Это наглядно подтверди-
ло участие в конференции юристов-ученых и 
практиков, которые представляют Обществен-
ные палаты регионов, общественные органи-
зации и муниципалитеты.

Сегодня институты гражданского обще-
ства активно включаются в законотворче-
ский процесс, осознавая важность законо-

дательных норм как основы стабильности и 
развития общества и государства.

Докладчики, среди которых был и док-
тор юридических наук, профессор Сергей 
Бабурин, затронули задачи развития чело-
веческого общества и нравственного госу-
дарства, проблемы существования систем 
духовно-нравственных ценностей и нрав-
ственных координат, самоценности челове-
ка. В своем выступлении член Экспертного 
совета Общественной палаты Кемеровской 
области - Кузбасса профессор Юрий Ким 
затронул категорию «правовых фикций», 
фундаментальных человеческих ценностей и 
категорий бытия: любви, достоинства, прав-
ды, справедливости.

Сегодня происходят масштабные измене-
ния законодательства. В результате конститу-
ционной реформы 2020 года в Конституцию 
началась модернизация единой системы 
публичной власти, происходит реформиро-
вание территориального устройства местно-

го самоуправления. Институты гражданского 
общества участвуют в общественных слу-
шаниях и экспертизе федеральных и реги-
ональных законопроектов.
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Сотрудничество 
конфессий

Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса участвовали в работе II Кузбас-
ского форума Всемирного Русского Народного Собора (ВРНС).

С участием членов и экспертов Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса в Кемерово прошла 
научно – практическая конференция «Историческое значение для Сибири 1100-летия принятия ислама Волж-
ской Булгарией».

Россия в XXI веке

Тысячелетняя история Ислама в Сибири

Форум стартовал 15 сентября на базе 
Кемеровского государственного универси-
тета и был посвящен профилактике русофоб-
ских настроений и сохранению традицион-
ных ценностей.

В первый день форума работали 4 тема-
тические секции.

Участники первой обсудили роль традици-
онных религиозных организаций в формиро-

вании российской национальной идентично-
сти и профилактики русофобских настроений. 
Митрополит Кемеровский и Прокопьевский 
Аристарх рассказал о деятельности ВРНС, а 
основной доклад посвятил русской идентич-
ности, русофобии и мировой тенденции по 
отмене русской культуры.

Также затронуты межконфессиональное 
взаимодействие, роль традиционных рели-

гиозных организаций в борьбе с абсолют-
ным терроризмом и не только. Темой второй 
площадки стала «Демографический кризис и 
пути его преодоления в современных услови-
ях». С докладами выступили депутат Госдумы 
VII созыва Инга Юмашева, заместитель пред-
седателя Правительства Кузбасса по вопро-
сам социального развития Елена Воронина, а 
также заместитель председателя Парламента 
Кузбасса Юрий Скворцов.

Участники третьей секции обсудили кон-
солидацию ресурсов Кузбасса, открываю-
щих профессиональные перспективы моло-
дым специалистам. Площадку модерировал 
председатель Общественной палаты Кузбас-
са Владислав Овчинников. На секции высту-
пил заместитель председателя Правитель-
ства Кузбасса по экономическому развитию 
и цифровизации.

Четвертую секцию посвятили традицион-
ным духовным ценностям и проблемам их 
восприятия молодежью.

Работа секций завершилась принятием 
итоговой резолюции.

Сегодня же в Государственной филармо-
нии Кузбасса прошло пленарное заседание 
форума «Россия в XXI веке: традиционные 
ценности, народосбережение, борьба с русо-
фобией». С одним из докладов выступил заме-
ститель главы ВРНС Константин Малофеев.

Организаторами конференции выступили Духовное собрание 
мусульман России, Духовное управление мусульман Кемеровской 
области, Правительство Кемеровской области – Кузбасса, Кемеров-
ский государственный университет.

В пленарном заседании конференции приняли участие Губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев, Муфтий Москвы, Глава Духовного собрания 
мусульман России, член Общественной палаты Российской Федерации 
Альбир Крганов, председатель Общественной палаты Кемеровской 
области – Кузбасса Владислав Овчинников, члены комиссии Обще-
ственной палаты Кузбасса по вопросам культуры и гармонизации 
межнациональных и межрелигиозных отношений Муфтий Духовно-
го управления мусульман Кемеровской области Тагир Бикчантаев и 
Глава Кузбасской Митрополии, Митрополит Кемеровский и Проко-
пьевский Аристарх.

На конференции обсуждаются вопросы межрелигиозного и меж-
культурного диалога в деятельности исламских организаций, обобща-
ется опыт государственно-исламских отношений в различных регио-
нах России. Отдельной актуальной темой стало обсуждение единства 
мусульман Луганской Народной Республики и мусульман России.

В ходе конференции, за искреннее служение духу просветительства, 
сохранение и развитие высоких духовных, нравственных и моральных 
ценностей в студенческой среде, высокий профессионализм, способ-
ствующий формированию интеллектуальной силы страны Благодар-
ственным письмом Духовного собрания мусульман России награж-
ден член Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса 
Вадим Шиллер.



№ 2 (47) 2022

ОФИЦИАЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА 23

Территориальное 
самоуправление

В июле 2022 года в Кемерово прошла экспертная конференция «Общественные советы – ресурс для соци-
ально-экономического развития региона». Конференция была организована КРОО «Ресурсный центр поддерж-
ки общественных инициатив» с использованием гранта Президента России на развитие гражданского общества, 
при поддержке Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса.

В г. Кемерово при поддержке Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса прошел Кузбасский 
Форум территориального общественного самоуправления. Почти 100 общественников, активистов ТОС и пред-
ставителей органов местного самоуправления Кузбасса совместно обсудили задачи и проблемы развития ТОС

Экспертная конференция общественников

Форум общественного самоуправления

Участников конференции - членов и экспертов Общественной 
палаты Кузбасса, представителей общественных советов при орга-
нах исполнительной власти региона, руководителей и сотрудников 
некоммерческих организации различной направленности привет-
ствовали председатель Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса Алексей Зеленин и председатель Обществен-
ной палаты Кемеровской области - Кузбасса Владислав Овчинников.

За два дня работы экспертной конференции участники обсуди-
ли множество вопросов.

Первый день работы был посвящен принципам и механизмам 
работы общественных советов при органах исполнительной власти, 
как мостом между властью и населением.

Участники конференции заслушали обзор деятельности обще-
ственных советов при органах исполнительной власти Кемеровской 
области – Кузбасса, сделанный председателем Совета КРОО «Ресурс-

ный центр поддержки общественных инициатив» Ириной Рондик, 
узнали о последних тенденциях в развитии НКО, которые влияют на 
их работу и их роль в общественных советах от президента Фонда 
«Сибирский центр поддержки общественных инициатив», экспер-
та Министерства экономического развития Российской Федерации 
Елены Малицкой, обсудили повышение экспертного потенциала 
членов общественных советов на примере опыта Тюменской обла-
сти с исполнительным директором некоммерческой организации 
«Благотворительный Фонд развития города Тюмени» Верой Баро-
вой, работали в группах с практическим материалом.

Второй день работы организаторы отвели обсуждению принци-
пов и механизмов работы общественных советов в муниципальных 
образованиях.

Общественники оценили доклад юриста Ассоциации «Юристы за 
гражданское общество» из Москвы Александры Сазоновой на тему 
«Строим мостик на местном уровне. Как сделать так, чтобы всем было 
хорошо», получили интересную информацию об участии граждан в 
управлении территорией на опыте Алтайского края, предоставлен-
ную председателем Алтайской краевой общественной организа-
ции «Поддержка общественных инициатив» Светланой Чураковой.

«Знакомство с практикой работы в других регионах России, обоб-
щение ценной информации признанных специалистов, безусловно, 
пойдет на пользу экспертному и творческому потенциалу обществен-
ников на уровне муниципальных образований, даст дополнитель-
ный импульс работе общественных советов и деятельности НКО», - 
отметил председатель Общественной палаты Кемеровской области 
– Кузбасса, исполнительный директор Ассоциации муниципальных 
образований Кузбасса Владислав Овчинников.

В Кузбассе общественные советы действуют при 30 региональ-
ных и 4 федеральных органах исполнительной власти. Кроме того, 
работают 4 общественных совета по независимой оценке качества 
оказываемых услуг. Общественная палата Кемеровской области – 
Кузбасса продолжает работу по развитию общественных советов в 
муниципальных образованиях Кузбасса.

Организаторами мероприятия выступили 
Парламент Кузбасса, Департамент внутрен-
ней политики Губернатора Кузбасса, Совет 
муниципальных образований Кузбасса, Уни-
верситет ТОС, при поддержке Общественной 
палаты Кузбасса.

Участников Форума приветствовали пред-
седатель Общественной палаты Кузбасса, 
исполнительный директор Совета муни-
ципальных образований Кузбасса Владис-
лав Овчинников, председатель Комитета по 
вопросам государственного устройства, реги-
ональной политики и местного самоуправ-
ления Парламента Кузбасса Дарья Репина, 
руководитель общероссийского проекта 
«Добрые соседи» Сергей Кузнецов. Сергей 
Александрович зачитал приветственное сло-
во директора Университета ТОС Александра 
Лукичева, который поблагодарил за нерав-
нодушие и активную гражданскую позицию 

активистов ТОС и представителей органов 
местного самоуправления Кузбасса.

Дарья Репина в своем выступлении под-
робно рассказала участникам мероприя-
тия о проекте «Территория Объединяющая 
Силы», направленном на развитие системы 
ТОС города Кемерово посредством обуче-
ния активистов, сопровождения и методи-
ческой поддержки. Также Дарья Яковлевна 
проинформировала о работе по подготовке 
регионального закона «О государственной 
поддержке ТОС».

Владислав Овчинников в своем докладе 
подробно остановился на развитии ТОС в 
Кузбассе, осветив основные направления 
работы, формы поддержки и перспективы.

Сергей Кузнецов обсудил с участниками 
практики добрососедства, как драйвера раз-
вития ТОС и реализации местных проектов. 
В рамках практического блока он дал реко-

мендации по подготовке и реализации про-
ектов ТОС, а также механизмам их финан-
сирования.
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Акции

Члены Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса приняли участие в субботнике «Чистый бор» 
под эгидой Российского экологического оператора ППК «РЭО». 

Члены Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса приняли участие в благотворительной акции 
«Соберём детей Горловки в школу», итоговое мероприятие которой прошло в музее-заповеднике «Красная гор-
ка» и передали организаторам акции школьные принадлежности, собранные членами и экспертами Обществен-
ной палаты.

Акция «Чистый бор»

Детям Горловки

Члены Общественной палаты Кемеров-
ской области - Кузбасса приняли участие в 
субботнике «Чистый бор» под эгидой Россий-
ского экологического оператора ППК «РЭО». 
Территорией для уборки был выбран объект 
ООПТ «Природный комплекс Рудничный бор» 

в городе Кемерово. Общественники вместе с 
представителями волонтерских, молодежных, 
патриотических организаций прошли по тро-
пам уникального природного объекта, убрали 
мусор, привели в порядок места отдыха. Орга-
низаторами экологической акции, помимо 

Общественной палаты Кемеровской области - 
Кузбасса, выступили Региональное отделение 
Всероссийской общественной организации 
волонтеров-экологов «Делай!» и Дирекция 
особо охраняемых природных территорий 
Кемеровской области.

В своем выступлении председатель 
Общественной палаты Кузбасса Владислав 
Овчинников отметил, что акция, касающаяся 
Донбасса, выходит за рамки повседневной 
благотворительности. Война, пришедшая в 
мирные семьи Донбасса, болью отзывается 
в сердце каждого кузбассовца. Ежедневно 
в опаленном Донбассе гибнут люди, страда-
ют дети. Владислав Овчинников рассказал о 
недавно погибшем при доставке гуманитар-
ной помощи в Донецк заместителе председа-
теля Общественной палаты Алтайского края 
Евгении Новикове. Присутствующие почтили 

память всех погибших донбассовцев и воен-
нослужащих ВС России минутой молчания.

Председатель комиссии Общественной 
палаты Кузбасса по вопросам социальной 
политики, трудовых отношений, поддержки 
ветеранов и охраны здоровья граждан Нина 
Неворотова поделилась с собравшимися тем, 
как сегодня переживают за жителей Донбас-
са представители старшего поколения, вете-
раны Кузбасса.

Особую сердечную нотку внесло присут-
ствие на встрече директора Центра психо-
лого-педагогической и медико-социальной 

помощи города Горловки Светланы Истра-
товой и заместителя министра образования 
Кузбасса Любови Голубицкой, которые не 
понаслышке знают, как сегодня живут дети 
в этом прифронтовом городе. Гости отметили, 
что ежедневно чувствуют поддержку кузбас-
совцев и каждая, порой небольшая посиль-
ная помощь доходит до адресатов.

Организаторы акции поблагодарили всех, 
кто ее поддержал, за собранную помощь, за 
понимание особого счастья, которое состо-
ит не столько в желании быть счастливым, 
а в том, чтобы делать счастливыми других.
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Акции

Общественная палата Кемеровской области - Кузбасса провела традиционную ежегодную благотворитель-
ную акцию «Помоги собраться в школу». 

В рамках традиционного Новогоднего благотворительного сезона члены и эксперты Общественной палаты 
Кемеровской области - Кузбасса провели ежегодную  новогоднюю благотворительную акцию.

Помоги собраться в школу

Новый год – у ворот

Силами членов и экспертов палаты, общественников, нерав-
нодушных граждан приобретены школьные рюкзаки с полными 
наборами необходимых в учебе канцелярских принадлежностей 

для завтрашних первоклассников из малообеспеченных и много-
детных семей для того, чтобы даже в сложное время каждый школь-
ник ощутил радость праздника первого учебного дня, прикоснулся 
к новому яркому миру школьной жизни.

Значительный вклад в фонд благотворительной акции внесли 
член Общественной палаты России Денис Рыбаков, председатель 
комиссии Общественной палаты Кузбасса по вопросам поддержки 
предпринимательства и экономического развития Альберт Миле-
вич, член этой комиссии Олег Герасимов, член Экспертного совета 
палаты Сергей Денисенко.

Председатель Общественной палаты Кузбасса Владислав Овчин-
ников, председатель комиссии по вопросам поддержки предприни-
мательства и экономического развития Альберт Милевич и другие 
члены палаты вручили школьные рюкзаки с наборами необходи-
мых в учебе канцелярских принадлежностей  ребятам из малоо-
беспеченных и многодетных семей, которые готовились сесть за 
школьные парты.

Завтрашние ученики с интересом рассматривали новые для них 
школьные принадлежности, радовались ярким рюкзакам, было замет-
но, что они волнуются и с нетерпением ждут первые школьные дни.

Члены Общественной палаты Кузбасса поздравили будущих 
школьников и пожелали им успехов в учебе, прилежности на пути 
получения знаний, ярких событий в школьной жизни.

В предновогоднем декабре члены и экс-
перты Общественной палаты Кемеровской 
области - Кузбасса на личные средства при-
обрели подарки для ребят, находящихся на 
стационарном лечении в детских больницах 
– развивающие игры, конструкторы, набо-
ры для поделок, куклы и машинки, альбомы, 
фломастеры, краски, мягкие игрушки, детские 
книги и книги для родителей.

К сожалению, многие из проходящих лече-
ние детей встретят новогодние праздники 
вдали от дома, от родных им людей, от елки 
и домашнего уюта. Неравнодушные обще-
ственники взяли в свои руки возможность 
подарить ребятам частичку радости и тепла 
в преддверии волшебного праздника Ново-
го года! 

Подарки от Общественной палаты Кеме-
ровской области – Кузбасса, собранные забот-
ливыми руками общественников, получили 
маленькие пациенты, находящиеся на лече-
нии в отделении раннего детства, нефрологи-
ческом, гематологическом и неврологическом 
отделениях областной клинической больни-
цы. К ним приехали председатель комиссии 
Общественной палаты Кузбасса по вопросам 
поддержки предпринимательства и экономи-
ческого развития Альберт Милевич и замести-
тель председателя комиссии Общественной 
палаты по вопросам местного самоуправле-
ния и ЖКХ Евгений Каратаев. 

Рады поздравлениям дети  в двух отделе-
ниях Кемеровского областного клиническо-
го противотуберкулезного диспансера. На 

детский утренник туда от имени всех членов 
Общественной палаты Кузбасса привезли 
подарки заместитель председателя комис-
сии по вопросам культуры и нормализации 
межнациональных и межрелигиозных отно-
шений Общественной палаты Тимур Галеев и 
член этой комиссии Ольга Карасева. 

Детей в областной психиатрической боль-
нице по поручению коллег поздравили пред-
седатель комиссии Общественной палаты 
Кузбасса по вопросам образования и науки 
Мария Леухова и член Общественной пала-
ты Анастасия Путинцева.

Новогодние подарки отправляются и в 
доме ребенка при женской исправительной 
колонии. Малышей поздравят с Новым годом, 
вручив им наборы для раннего детства, раз-
вивающие настольные игры, конструкторы и 
другие игрушки.
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Общественная 
экспертиза

Членами и экспертами Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса проведена правовая экс-
пертиза проекта федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации в части обеспечения возможности передачи отдельной категории детей под предварительную и вре-
менную опеку (попечительство).

Общественники внесли предложения 
по совершенствованию законопроекта

После изучения пояснительной записки к 
законопроекту члены и эксперты обществен-
ной палаты считают, что в целях решения ука-
занных проблем и определения единого под-
хода к жизнеустройству детей, лишившихся 
попечения родителей в силу различных обсто-
ятельств, внесение изменений в Федераль-
ный закон от 24 апреля 2008 год  № 48-ФЗ 
«Об опеке и попечительстве» и в Семейный 
кодекс Российской Федерации будет соот-
ветствовать интересам ребёнка. 

Вместе с тем, общественники высказали 
ряд предложений по его оптимизации.

Участники проведения экспертизы счита-
ют, что необходимо синхронизировано реа-
лизовать принцип  незамедлительности реа-
гирования органов опеки и попечительства 
на трудную жизненную ситуацию детей. В 
представленном виде законопроект единство 
такого подхода не демонстрирует. Напротив, 
употребляются различные виды временной 
привязки к реализации публичной властью 
своих протекционных функций: «незамедли-
тельно», «в течение трех рабочих дней», либо 
вообще конкретные сроки не указываются. 

В то же время, предлагаемые измене-
ния оперируют понятиями «немедленного» 
введения режима предварительной опеки и 
попечительства. Однако, и эти предлагаемые 
изменения при вынесении акта о предвари-
тельной опеке и попечительстве и  обраще-
нии к гражданам, которые изъявили желание 
быть опекуном или попечителем, никаких 
сроков не устанавливают.    

Логика предлагаемых законопроектом 
изменений и высокая социальная значимость 
своевременности государственной защиты 
лиц, не обладающих полной дееспособно-
стью и находящихся в трудной жизненной 
ситуации, диктуют необходимость незамед-
лительного реагирования органов опеки и 
попечительства на указанные обстоятельства.

Соответственно, предлагаемые изменения 
в нормативные акты, касающиеся определе-
ния момента возникновения у органов опеки 
и попечительства обязанности по реализации 
своих полномочий, должны быть скорректи-
рованы для обеспечения незамедлительности 
их реализации и определения четких, сокра-
щенных сроков. В частности, срок в три рабо-
чих дня представляется чрезмерным, если, 
например, он выпадает перед выходными, 
праздничными днями.

В законопроекте в качестве альтернативы 
родственникам, которые могут стать предва-
рительными опекунами или попечителями 
указаны «иные значимые для ребенка лица». 
К таким лицам законопроект относит «иных 
взрослых лиц», которые «знакомы ребенку» 
и оказывают «существенное положительное 

влияние на его условия развития, воспита-
ния и образ жизни». Последний признак, 
как представляется участникам экспертизы, 
сформулирован недостаточно четко. «Суще-
ственность» как критерий не ясен, градация 
существенности не раскрыта. Это, в свою оче-
редь, может повлечь как коррупционные, так 
и  иные негативные тенденции. Следует так-
же отметить, что в качестве объекта «влия-
ния» указаны «условия», в которых находится 
ребенок, а не он сам.

Кроме того, предлагаемые формулировка 
и механизм установления предварительной 
опеки и попечительства не учитывают мнения 
ребенка, в чьих интересах устанавливается 
предварительная мера.

В целях решения возникающих проблем 
и определения единого подхода к жизне-
устройству детей, лишившихся попечения 
родителей в силу различных обстоятельств, 
ясно, что всех обстоятельств и потребностей 
не предусмотреть и не решить законодатель-
ством в одночасье. А это означает, что требу-
ется универсальная система защиты детства. 
Например, посредством страхования.

Заключение общественной экспертизы и 
предложения общественников направлены в 
Общественную палату Российской Федера-
ции и учтены при дальнейшей подготовке 
законопроекта.
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Общественная 
экспертиза

Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса в сотрудничестве с Министер-
ством туризма и молодежной политики Кузбасса и другими органами исполнительной власти региона провели 
общественную экспертизу проекта федерального закона №125628-8 «О внесении изменений в статью 9 Феде-
рального закона «Об общественных объединениях» (в части расширения полномочий постоянно действующего 
руководящего органа общественного движения)». 

Законопроект расширяет полномочия 
руководящих органов общественных движений

Рецензенты пришли к единому мнению об 
актуальности и необходимости принятия зако-
нопроекта, обосновав это отдельными тези-
сами и общими выводами.

Как указано в пояснительной записке, 
законопроект направлен на увеличение 
прав общественных движений по аналогии 
с  общественными объединениями, а имен-
но в предоставлении возможности образо-
вания единоличного исполнительного органа 
или коллегиального исполнительного органа, 
принятия устава и учреждения, реорганиза-
ции юридических лиц общественным движе-
нием, утверждения аудитора, предоставления 
годового отчета и бухгалтерской отчетности.

Основные выводы по результатам изучения 
законопроекта состоят в том, что состав руко-
водящих органов общественного движения 
в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 82-ФЗ «Об общественных объединениях» 
включает в себя:

• высший руководящий орган (съезд (кон-
ференция) или общее собрание);

• постоянно действующий руководящий 
орган (выборный коллегиальный орган, подот-
четный съезду (конференции) или общему 
собранию).

Законопроект расширяет компетенции 
постоянно действующего руководящего органа 
в части возможности передачи такому органу 
отдельного круга прав от высшего руководя-
щего органа, позволяя постоянно действую-

щему коллегиальному руководящему органу:
• утверждать годовой отчёт и бухгалтер-

скую (финансовую отчетность) общественно-
го движения;

• принимать решения о создании обще-
ственным движением других юридических лиц;

• принимать решения об участии обще-
ственного движения в других юридических 
лицах;

• создавать филиалы и открывать предста-
вительства общественного движения;

• утверждать аудиторскую организацию 
или индивидуального аудитора обществен-
ного движения;

• образовывать и досрочно прекращать 
полномочия единоличного исполнительного 
органа общественного движения.

Таким образом, принятие законопроекта 
позволит решать вопросы, связанные с руко-
водством общественным движением без созы-
ва съезда или общих собраний за счет расши-
рения компетенции постоянно действующего 
руководящего органа.

Кроме этого, законопроект дополняет 
состав органов управления, допуская обра-
зование в общественном движении едино-
личного исполнительного органа, а в случаях, 
предусмотренных законом или уставом, кол-
легиального исполнительного органа.

С опорой на эти тезисы в заключении 
общественной экспертизы сделаны итого-
вые выводы.

1. Законопроект направлен на внесение 
изменений в статью 9 Федерального закона 
«Об общественных объединениях».

Законопроект не допускает нарушения 
прав общественных движений, наоборот, 
направлен на уточнение прав со ссылками 
к действующему законодательству. Его при-
нятие позволит уравнять в правах обществен-
ные движения и общественные организации 
в части компетенции органов управления, 
упростить процесс принятия управленче-
ских решений для общественных движений, 
позволит ликвидировать заорганизованность 
в работе общественных движений.

2. Законопроект не оказывает негатив-
ное влияние на достижение целей государ-
ственных программ Российской Федерации.

3. Реализация положений Законопроек-
та не требует  дополнительных расходов из 
бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации.

4. Существенно упростит внедрение дан-
ной нормы то, что изменение не потребу-
ет дополнительных расходов, финансируе-
мых за счет средств федерального бюджета 
Российской Федерации и не потребует при-
знания утратившими силу, приостановления, 
изменения, дополнения или принятия иных 
федеральных законов.

5. Законопроект может быть рекомендо-
ван к рассмотрению 

в представленной редакции.
Заключение общественной экспертизы 

направлено в Общественную палату Россий-
ской Федерации и учтено при дальнейшей 
подготовке законопроекта.
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Общественная 
экспертиза

Членами и экспертами Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса проведена  правовая экспер-
тиза проекта закона Кемеровской области – Кузбасса «О внесении изменений в статью 25-3 закона Кемеров-
ской области «О системе профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в Кемеровской 
области» и статью 31-6 закона Кемеровской области «Об административных правонарушениях в Кемеровской 
области».

Региональное законодательство – 
на страже детства

Региональный законопроект в основе 
своей опирается на положения Федераль-
ного закона от 24.07.1998г. №124-ФЗ «Об 
основных гарантиях прав ребенка в Россий-
ской Федерации» и внесен в целях пред-
упреждения причинения вреда здоровью 
детей, их физическому, интеллектуальному, 
психическому, духовному и нравственному 
развитию. Субъекты Российской Федерации 
наделены полномочиями по установлению 
мер по недопущению нахождения детей на 
объектах, на территориях, в помещениях и 
местах, нахождение в которых может при-
чинить вред.

Согласно части 8 статьи 14.1 Федерально-
го закона № 124-ФЗ, законами субъектов РФ 
за несоблюдение установленных требова-
ний к обеспечению родителями или лицами, 
их заменяющими, лицами, осуществляющи-
ми мероприятия с участием детей, а также 
юридическими лицами или гражданами, 
осуществляющими предпринимательскую 
деятельность без образования юридическо-
го лица, мер по содействию физическому, 
интеллектуальному, психическому, духовно-
му и нравственному развитию детей и пред-
упреждению причинения им вреда может 
устанавливаться административная ответ-
ственность.

В связи с этим, учитывая негативные тен-
денции криминогенной обстановки в Куз-
бассе среди несовершеннолетних, предла-
гаемые меры являются допустимыми и, в 
целом, обоснованными.

Тем более, что статья 25-3 закона Кеме-
ровской области № 11-ОЗ в нынешней 
редакции не позволяет реализовать в пол-
ной мере цели нормативного регулирования 
– содействие физическому, интеллектуаль-
ному, психическому, духовному и нравствен-
ному развитию детей и предупреждению 
причинения им вреда. Так, фабула этой 
статьи предусматривает обязанность граж-
дан, а также представителей уполномочен-
ных органов, незамедлительно уведомлять 
родителей ребенка или лиц, их замещаю-
щих, лиц, осуществляющих мероприятия с 
участием детей, и органы внутренних дел в 
случае обнаружения ребенка, находящегося 
в местах, указанных в статьях 25-1 и 25-2 
действующего закона.

Указанные обязанности возлагаются в 
настоящее время на любого гражданина 
и, в то же время, на представителей упол-
номоченных органов. При этом в статьях 
закона № 11-ОЗ отсутствуют разъяснения, 
каким уполномоченным органам вменяется 
эта обязанность. Административная ответ-
ственность за неисполнение таких обязан-
ностей в настоящее время не установлена.

Члены и эксперты Общественной палаты 
Кемеровской области – Кузбасса полагают, 
что законопроект, в предложенном вариан-
те, имеет ряд недостатков. 

Фабула предлагаемой редакции части 
3 статьи 31-6 закона Кемеровской области 
«Об административных правонарушениях 
в Кемеровской области» не в полной мере 

соотносится с предлагаемыми изменениями 
в статью 25-3 закона КО № 11-ОЗ.

Исходя из пояснительной записки к зако-
нопроекту и предлагаемой фабулы пункта 1 
статьи 25-3 закона КО № 11-ОЗ, на работ-
ников юридического лица, индивидуального 
предпринимателя, предлагается возложить 
обязанность по уведомлению органов вну-
тренних дел о фактах нахождения детей лишь 
на принадлежащих им объектах, что является 
логичным и обоснованным.

Вместе с тем, предусмотренная законопро-
ектом объективная сторона состава админи-
стративного правонарушения предусматрива-
ет ответственность за неуведомление органов 
внутренних дел о факте нахождения ребенка 
в месте, в котором статьями 25-1 и 25-2 зако-
на КО № 11-ОЗ не допускается или ограничи-
вается нахождение детей. А, например, статья 
25-2 закона КО № 11-ОЗ предусматривает, в 
том числе, недопущение пребывания детей 
в ночное время без сопровождения в обще-
ственных местах. 

Исходя из конструкции предлагаемого 
состава административного правонаруше-
ния, юридические лица и индивидуальные 
предприниматели подлежат привлечению к 
административной ответственности за неу-
ведомление органов внутренних дел о фак-
те нахождения ребенка без сопровождения в 
любом общественном месте. Это, безусловно,  
является чрезмерным. В связи с этим, фабулу 
предлагаемой редакции части 3 статьи 31-6 
закона Кемеровской области «Об администра-
тивных правонарушениях в Кемеровской обла-
сти» следует конкретизировать и привести в 
соответствие с проектом статьи 25-3 закона 
КО № 11-ОЗ.

Выяснение данных о личности ребенка, об 
обстоятельствах его нахождения в месте, в 
котором законом КО № 11-ОЗ не допускается 
или ограничивается нахождение детей, отно-
сится, прежде всего, к полномочиям сотруд-
ников органов внутренних дел, а не работ-
ников юридического лица, индивидуального 
предпринимателя. Кроме того, такие данные 
в силу объективных обстоятельств могут быть 
не получены работниками. 

По мнению членов и экспертов Обществен-
ной палаты Кемеровской области – Кузбасса 
законопроект нуждается в доработке. 

Заключение общественной экспертизы 
направлено в Парламент Кузбасса и учтено 
при дальнейшей подготовке законопроекта
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Членами и экспертами Общественной палаты Кемеровской области - Кузбасса, в соответствии с действующим 
законодательством Российской Федерации и Кемеровской области - Кузбасса, проведена правовая экспертиза 
представленных проектов федеральных законов №126384-8 «О российском движении детей и молодежи «Боль-
шая перемена» и № 126405-8 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции в связи с принятием Федерального закона «О российском движении детей и молодежи «Большая перемена».

Большая перемена. Общественная палата 
Кузбасса включилась в обсуждение проекта

Проанализировав представленные зако-
нопроекты, члены и эксперты Обществен-
ной палаты Кузбасса разделились во мне-
нии о качестве подготовки законопроектов 
и необходимости их принятия.

Важным признается то, что дети всегда 
являются приоритетом государственной 
политики. 

Согласно Конституции Российской Феде-
рации, государство создаёт условия, спо-
собствующие всестороннему духовному, 
нравственному, интеллектуальному и физи-
ческому развитию детей, воспитанию в них 
патриотизма, гражданственности и уважения 
к старшим. Государство, обеспечивая прио-
ритет семейного воспитания, берёт на себя 
обязанности родителей в отношении детей, 
оставшихся без попечения.

Многие указывают на необходимость 
законопроектов, так как работа с детьми и 
молодёжью в настоящее время актуальна 
и жизненно необходима, а создание обще-
российского массового движения «Большая 
перемена» будет способствовать консоли-
дации подрастающего поколения.

Однако часть проводивших экспертизу 
общественников считает, что принятие пред-
ложенных законопроектов не приведёт к 
достижению обозначенных в пояснитель-
ных записках целей. Принимаемые меры не 
позволят выстроить единую политику воспи-
тания детей и молодёжи в образовательных 
организациях. Они считают это возможным 
только тогда, когда будет разработана чёт-
кая идеология, которая может быть выстро-
ена в систему.

Мнения членов и экспертов разделились, 
прежде всего, по предлагаемому подходу к 
законопроектам. Профессионалы в области 
законотворчества и правоприменения обо-
сновали свое мнение с точки зрения уже дей-
ствующего законодательства, прежде всего 
Конституции Российской Федерации. Они 
полагают, что законопроекты нуждаются в 
корректировке положений по нескольким 
основаниям.

Законопроект «О российском движении 
детей и молодежи «Большая перемена» 
содержит перечень целей, преследуемых 
общественно-государственным общерос-
сийским движением «Российское движе-
ние детей и молодёжи «Большая переме-
на», среди которых, в том числе, указано 
содействие проведению государственной 

политики в интересах детей и молодёжи, 
создание возможностей для всестороннего 
развития и самореализации детей и моло-
дёжи, а также развитие у них общественно 
значимой и творческой активности, высоких 
нравственных качеств.

Достижение этих целей, как следует из 
статьи 3 законопроекта, возможно на основе 
таких принципов, как добровольность уча-
стия в движении, равенство прав участников 
движения, учёт индивидуальных особенно-
стей участников движения. непрерывность 
и систематичность деятельности движения, 
преемственность деятельности движения по 
отношению к участникам разных возрастов, 
открытость деятельности.

Исходя из содержания части Конституции 
Российской Федерации, Российская Феде-
рация – социальное государство, политика 
которого направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека.

В частях 1–4 статьи 13 Конституции 
Российской Федерации речь идёт об иде-
ологическом, политическом многообразии, 
равенстве общественных объединений перед 
законом.

Согласно части 1 статьи 30 Конституции 
Российской Федерации каждый имеет пра-
во на объединение, свобода деятельности 
общественных объединений гарантируется. 
Частью 2 той же статьи устанавливается, что 

никто не может быть принуждён к вступле-
нию в какое-либо объединение или пребы-
ванию в нём.

Между тем, включение в сферу интере-
са движения образовательного процесса, 
без чёткой регламентации места движения 
в нём, способа внедрения целей и форм дви-
жения в образовательный процесс может 
создать условия для протекционизма поли-
тики движения.

Отсутствие в законопроекте норм, раскры-
вающих сущность самоорганизации, само-
управления, творческой самодеятельности 
движения, в свою очередь, создаёт риск пре-
обладания его пропагандистских свойств, и 
декларативный характер его целей.

Общественники обратили внимание на то, 
что законопроект определяет общие прин-
ципы и меры государственной поддерж-
ки движения, но не обеспечивает решение 
вопросов, связанных с конкретными мерами, 
направлениями и формами такой поддерж-
ки. Они считают, что целевое финансирова-
ние отдельных общественно-полезных про-
грамм, в любом случае, должно совершаться 
на основе конкурентности всех обществен-
ных движений, ведь уже созданы и функ-
ционируют общественно-государственные 
детско-юношеские организации: «Юнар-
мия», «Российское движение школьников», 
волонтёрские и экологические отряды и дру-
гие общественные объединения.
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Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса провели анализ проекта феде-
рального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О бесплатной юридической помощи в Россий-
ской Федерации» (в части совершенствования правового регулирования в сфере оказания бесплатной юриди-
ческой помощи и правового просвещения)» 

Бесплатно – значит доступно

Законопроект предусматривает обязатель-
ное создание в каждом субъекте Российской 
Федерации государственного юридического 
бюро до 1 января 2024 года. 

По мнению авторов законопроекта, нали-
чие государственных юридических бюро, име-
ющих в штате профессиональных юристов, 
оснащенных необходимой инфраструктурой, 
будет способствовать увеличению числа граж-
дан, обеспеченных бесплатной юридической 
помощью, что позволит в полной мере пре-
доставлять им конституционные гарантии. 

Ключевым предложением, изложенным в 
законопроекте, является консолидация всех 
участников бесплатной юридической помощи 
в рамках деятельности госюрбюро (коорди-
нация, привлечение других участников бес-
платной юридической помощи).

Поправками законопроекта структури-
руются и расширяются полномочия Мини-
стерства юстиции России путём разработки 
стандарта оказания бесплатной юридиче-
ской помощи, обеспечения мониторинга его 
соблюдения участниками государственной и 
негосударственной систем бесплатной юри-
дической помощи и внесения в Правитель-
ство РФ предложений по предоставлению 
и распределению субсидий между бюдже-
тами субъектов РФ на создание и обеспе-
чение деятельности государственных юри-
дических бюро.

Действующим Федеральным законом от 
21.11.2011г. №324-ФЗ «О бесплатной юри-
дической помощи в Российской Федерации» 
предусмотрены основные гарантии реализа-
ции права граждан Российской Федерации на 
получение бесплатной квалифицированной 

юридической помощи, организационно-пра-
вовые основы формирования государствен-
ной и негосударственной систем бесплатной 
юридической помощи и организационно-пра-
вовые основы деятельности по правовому 
информированию и правовому просвеще-
нию населения.

Целями  закона №324-ФЗ являются созда-
ние условий для реализации установленного 
Конституцией Российской Федерации права 
граждан на получение квалифицированной 
юридической помощи, оказываемой бесплат-
но, формирование и развитие государствен-
ной системы бесплатной юридической помо-
щи, содействие развитию негосударственной 
системы бесплатной юридической помощи и 
ее поддержка со стороны государства, созда-
ние условий для осуществления прав и сво-
бод граждан, защиты их законных интересов, 
повышения уровня социальной защищенно-
сти, а также обеспечение их доступа к пра-
восудию.

Таким образом, цели основного закона 
и вносимые в него изменения сопрягаются 
между собой, что впоследствии послужит уве-
личению случаев оказания гражданам бес-
платной юридической помощи, реализации 
гражданами своих прав по её получению и 
повышению доступности её получения. 

По данным Министерства юстиции, юри-
дическое бюро считается наиболее востре-
бованным способом получения бесплатной 
юридической помощи населению по сравне-
нию с адвокатами, юридическими клиниками 
и негосударственными центрами. В первом 
полугодии 2022 года на бюро приходится око-
ло половины всего объема правовой помо-

щи, хотя они открыты только в 32 регионах.
Более того, государственные юридические 

бюро обладают высокой степенью доверия 
со стороны населения. 

Общественники отметили, что важными 
преимуществами создания государственных 
юридических бюро являются подконтроль-
ность органам государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации с точки зрения 
управленческих, финансовых и организаци-
онно-правовых решений, а это немаловаж-
ный аспект.

По мнению членов и экспертов Обще-
ственной палаты, представленная редакция 
законопроекта является достаточной для регу-
лирования правоотношений, возникающих в 
связи с установлением основных гарантий 
реализации права граждан на получение бес-
платной квалифицированной юридической 
помощи, организационно-правовых основ 
формирования государственной и негосудар-
ственной систем бесплатной юридической 
помощи и организационно-правовых основ 
деятельности по правовому информирова-
нию и правовому просвещению населения. 

Наличие государственного юридического 
бюро в каждом субъекте Российской Феде-
рации позволит оказывать квалифицирован-
ную юридическую помощь большему числу 
граждан, что будет способствовать совершен-
ствованию правового регулирования в сфере 
оказания бесплатной юридической помощи 
и правового просвещения граждан.      

С учётом изложенного в заключении обще-
ственной правовой экспертизы сделан вывод, 
что представленная редакция законопроек-
та может быть рекомендована к принятию. 

Заключение общественной экспертизы 
направлено в Общественную палату Россий-
ской Федерации и учтено при дальнейшей 
подготовке законопроекта.
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Общественная 
экспертиза

Члены и эксперты Общественной палаты Кемеровской области – Кузбасса провели общественную экспер-
тизу проекта федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения».

Излишние полномочия муниципальных органов 
недопустимы

Рецензенты, полагающие, что законопро-
ект нуждается в серьёзной доработке, при-
водят в обоснование своего мнения суще-
ственные доводы. 

Земля и другие природные ресурсы 
используются и охраняются в Российской 
Федерации как основа жизни и деятельно-
сти народов, проживающих на ее террито-
рии. Владение, пользование и распоряжение 
землей и другими природными ресурсами 
осуществляются их собственниками свобод-
но, если это не наносит ущерба окружающей 
среде и не нарушает прав и законных инте-
ресов других. 

Земельным кодексом РФ закреплен прин-
цип о том, что регулирование отношений по 
использованию и охране земли осуществля-
ется исходя из представлений о земле как о 
природном объекте, охраняемом в качестве 
важнейшей составной части природы, при-
родном ресурсе, используемом в качестве 
средства производства в сельском и лес-
ном хозяйстве, основы для осуществления 
хозяйственной деятельности на территории 
Российской Федерации, одновременно как 
о недвижимом имуществе, об объекте пра-
ва собственности и других прав на землю.

Собственники земельных участков, зем-
лепользователи, землевладельцы и аренда-
торы земельных участков обязаны прово-
дить мероприятия по сохранению почв и их 
плодородия и защите сельскохозяйственных 
угодий от зарастания деревьями и кустарни-
ками, сорными растениями, а также защите 
растений и продукции растительного проис-
хождения от вредных организмов.

В настоящий момент невостребован-
ной земельной долей может быть признана 
земельная доля по основаниям, предусмо-
тренным  законом № 101-ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения».

Законопроектом предусматривается наде-
лить орган местного самоуправления поселе-
ния или городского округа по месту располо-
жения данного земельного участка правом на 
обеспечение подготовки проекта межевания 
земельных участков и проведение кадастро-
вых работ по образованию земельных участ-
ков, предусмотренных утвержденным реше-
нием общего собрания проектом межевания 
земельных участков.

Также предлагается наделить органы мест-
ного самоуправления поселений, или муници-
пальных округов, или городских округов до 1 
января 2025 года правом на участие в общем 
собрании участников долевой собственности 
от имени лиц, чьи земельные доли призна-
ны невостребованными, а также передавать 

в аренду земельные участки, выделенные в 
счет невостребованных земельных долей.

Муниципальные органы до 01.01.2025 года 
вправе обратиться в суд за признанием права 
муниципальной собственности на признан-
ные в порядке ст. 12.1 Закона об обороте 
невостребованными доли. При этом, после 
01.01.2025 года признанные в порядке ст. 12.1 
Закона об обороте доли переходят в муни-
ципальную собственность, за исключением 
долей, в отношении которых муниципальны-
ми органами были поданы иски в суд. Таким 
образом, образуется переходный период, в 
течение которого муниципальным органам 
фактически предоставляется право осущест-
влять полномочия собственника в отношении 
невостребованных долей.

Согласно Гражданского кодекса РФ, лица, 
имеющие в собственности земельный уча-
сток, вправе продавать его, дарить, отдавать в 
залог или сдавать в аренду и распоряжаться 
им иным образом, поскольку соответствую-
щие земли на основании закона не исключе-
ны из оборота или не ограничены в обороте.

Собственник несет бремя содержания при-
надлежащего ему имущества, если иное не 
предусмотрено законом или договором. Каж-
дый участник долевой собственности обязан 
участвовать в издержках по содержанию и 
сохранению объекта долевой собственности 
соразмерно своей доле.

Однако, предлагаемый законопроект не 
устанавливает обязанности муниципальных 
органов в переходный период нести бре-
мя содержания в том объеме, который пред-
усмотрен законом для сельскохозяйствен-
ных земель.

В Российской Федерации гарантируют-
ся единство экономического пространства, 
свободное перемещение товаров, услуг и 
финансовых средств, поддержка конкурен-
ции, свобода экономической деятельности. 
Признаются и защищаются равным образом 
частная, государственная, муниципальная и 
иные формы собственности.

Конституцией РФ предусмотрено, что зем-
ля и другие природные ресурсы могут нахо-
диться в частной, государственной, муници-
пальной и иных формах собственности. В 
частной собственности вправе иметь землю 
граждане и их объединения. Владение, поль-
зование и распоряжение землей и другими 
природными ресурсами осуществляется их 
собственниками свободно, если это не нано-
сит ущерба окружающей среде и не нарушает 
прав и законных интересов иных лиц. Оборот 
земель сельскохозяйственного назначения 
основывается также на принципе преиму-

щественного права других участников доле-
вой собственности на земельный участок, 
находящийся в долевой собственности, на 
покупку доли в праве общей собственности 
на земельный участок из земель сельскохо-
зяйственного назначения при возмездном 
отчуждении такой доли участником долевой 
собственности.

Однако, законопроектом исключается воз-
можность перехода невостребованных долей 
в собственность иных дольщиков, которые 
могли эффективно использовать принадле-
жащие им паевые земли. Предоставлением 
исключительно муниципальным образова-
ниям права в судебном порядке обращать 
в муниципальную собственность невостре-
бованные доли, а также переходом нево-
стребованных долей в муниципальную соб-
ственность после 01.01.2025, игнорируется 
равенство частной и публичной собственно-
сти. Такой порядок может быть введен, но, по 
мнению участников проведения экспертизы, 
только при условии отказа других собствен-
ников от своего преимущественного права 
на приобретение невостребованных долей. 
Законопроект таких положений не содержит.

Законопроект не разрешает вопрос, кто 
будет выгодоприобретателем от сданных в 
аренду земель, полномочия по распоряже-
нию которыми до 01.01.2025 года будут осу-
ществлять муниципалитеты. Не исключена 
возможность обращения доходов, получен-
ных от использования земель, в муниципаль-
ный бюджет, без учета интересов иных соб-
ственников.

С учетом изложенного, в заключении 
общественной экспертизы сделан вывод, 
что законопроект не может быть принят в 
предложенной редакции, так как нуждается 
в существенной доработке.

Заключение общественной экспертизы 
направлено в Общественную палату Россий-
ской Федерации и учтено при дальнейшей 
подготовке законопроекта.
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